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Т А Д Ж И К С К А Я  ССР. Неузнаваемо изменился 
пейзаж в районе строительства Нурекской ГЭС. 
Сотая мощных механизмов штурмуют грозные ска
лы н ущелья, расчищают площади для различных 
сооружений. Там, где горы отступили перед строи
телями, сооружаются производственные корпуса и 
жилые дома.

На снимке; строительство центральных ремонт
ных мастерских.

(Фотохроника ТАСС).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о  Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
12 декабря 1963 года на Пленуме Центрального Комитета 

КПСС продолжалось обсуждение доклада товарища Н. С. Хрущева 
«Ускоренное развитие химической промышленности — важнейшее 
условие подъема сельскохозяйственного производства и роста благо
состояния народа».

Н а утреннем заседании выступили товарищи; В. М. КАВУН 
(председатель колхоза им. XXII съезда КПСС Бершадского района, 
Винницкая область), Р . Н. СИДАК (директор Льговской опытно-се

лекционной станции. Курская область), В. А. ИВАНОВ (председа
тель Северо-Кавказского совнархоза), А . Я. ПЕЛЬШ Е (первый сек
ретарь ЦК КП Латвии), Н. Н. СЕМЕНОВ, вице-президент Академии 

наук СССР), Н. К. БА Й БА КО В (председатель Государственного ко
митета химической и нефтяной промышленности при Госплане 

СССР).
Пленум избрал комиссию под председательством товарища

Н. С. Х РУ Щ ЕВА  для подготовки проекта постановления Пленума 

Центрального Комитета.
На вечернем заседании выступили товарищи: А . Ю. СНЕЧКУС 

(первый секретарь ЦК КП Литвы), В. В. ГРА Ч ЕВ  (председатель кол
хоза с. Калиновка, Курская область), В. Э. ДЫ М Ш И Ц  (заместитель 
Председателя Совета Министров СССР, председатель СНХ СССР).

Пленум ЦК КПСС продолжает работу.

На Пленуме Центрального Комитета КПСС
11 декабря участники Пленума 

Цеатральнего Комитета КПСС про- 
до.тали обсуждение доклада това
рища Н. С. Хрущева «Ускоренное 
развитие химической промышлен
ности —  важнейшее условие подъ
ема сельскохозяйственного произ- 
водста и роста благосостояния на
рода».

На утреннем заседании первым 
выступил президент Академии на
ук  СССР М. В. Келдыш. В Програм
ме партии, сказал он, отводится ис
ключительно важная роль химии в 
соедатии материально-технической 
базы коммунизма. При.менение хи
мических средств в сельском хозяй
стве коренным образом изменит его 
облик и продуктивность. Новые хи
мические материалы ш йволят де
шево производить гpoмav^ный ассор- 
тамент высококачественных предме
тов широкого потребления и, в част
ности, одежды, предметов хозяйст
венного обихода. Новые материалы 
дадут возможность |улуч1шггь и уде
шевить машиностроение и строи
тельство. Существенный прогресс в 
таких определяющих отраслях про
изводства, как радиоэлектроника, 
BHerffermca, высокопроизводительные 
машины, невозможен без примене
ния новых материажге, обладающих 
специфическими свойствами, кото
рые могут быть получены только на 
основе глубоких физико-химических 
исследований.

Химическая наутса уже много да
ла практике. Реализация имеющих
ся достижений науки приведет к 
быстрому прогресоу в народном хо
зяйстве.

Громадное влияние на развитие 
химичеасой науки, продолжает тов. 
Келдыш, оказали решения майско
го (1958 г.) Пленума ЦК КПСС. В 
nHCTHTjTaiX Академии наук СССР и 
в промышленности успешно разви
ваются исследования в области по
лимеров, которые привели к  ряду 
существенных -результатов. Разра
ботан процесс получеиия »з нефте
заводских газов кристаллического 
полипропилена —  прекрасного ма
териала для технических и быто
вых целей, в том числе для получе
ния синтетического волокна. Разра
ботаны методы стереоопецйфиче- 
ского синтеза каучука со строением, 
аналогичным строению природного 
каучука. Получены кремнийоргаяи- 
ческие полимеры, на осиове кото
рых созданы материалы с хороши
ми теплоизоляционными, электро- 
изоляциошгыми и антшоррозийны- 

ми свойствами. Эти новые материа
лы позволили знатательно снизить., 
например, вес электромоторов. Со
зданы покрытия на силикатной ос
нове. обеспечивающие долговремен
ную рабону изделий из обычных ме
таллов при температурах порядка 
1.000 градусов. Удалось получить 
элементоорганичесжие полимеры, со
держащие в цепи атомы металлов и 
других элементов. Это открывает 
широчайшие перспективы модифи- 
пирования свойств полимерных ма
териалов. Раврабатывается процесс 
получения полиформальдегида— ма
териала с высокими конструкщюн- 
ными свойствами. 0рганиз«уется 
опытное производство новых отече
ственных полимеров, полиарилатов. 
на их основе могут быть изготовле
ны пластики, волокна и пенопла
сты. обладающие повьппенной теп
лостойкостью.

Для дальнейшего успешного при
менения химии в растениеводстве, 
животноводстве, а также в здраво
охранении. продолжает академик, 
чрезвычайно важно усилить изуче

ние физико-химических процессов, 
происходящих в организмах. Это по
ставит очень большие задачи перед 
биологией и химией.

Наиболее крупная научная про
блема —  проблема белка, изучение 
его структуры, химический синтез, 
биосинтез. За последние годы в на
уке произошли большие сдвиги в 
исследовании белка, этого сложней
шего биополимера. Полностью 
раскрыто строение некоторых важ
нейших бежов, таких, как гемогло
бин крови и миоглобнн мышц. Не
далеко время, когда будет осущест- 
в«1ен синтез простейших белков.

4‘розвычайно важным является 
изучение и других биологических 
полимеров, нуклеиновых кислот, 
которые играют определяющую роль 
в регулировании биохимических 
процессов в клетке, в явлениях на
следственности. Для сельского хо
зяйства и медицины также важно 
усилить исследование и других фи
зиологически активных веществ, 
частности, исследования по синтезу 
ферментных и гормональных препа
ратов.

Я должен сказать, продолжает 
президент Академии наук (ХХ)Р, 
что химики очень многостадийно 
увеличивают масштабы своих уста
новок, переходя к  лрсшышленной 
технологии. Здесь надо им посмот
реть на пример физиков, которые 
более сложную технологию реакто
ров осваивали быстрее. Благодаря 
чему быстро удавалось сложный 
процесс в реакторе освоить в нату
ральном масштабе? Потому, что 
применялись результаты современ
ной науки, изучались исходные фи
зические закономерности, явления, 
происходящие в  реакторе, и затем 
проводился детальный счет на элек- 
троиных машинах. Такой подход мо
жет дать очень большой сдвиг в хи
мической технологии для ускорения 
продвижения науки в производство. 
Даже значительно более сложные 
процессы, чем реакт0|ры, физикам 
удавалось достаточно хорошо про
считать.

М. В. Келдыш останавливается 
затем на некоторых вопросах, име
ющих важное значение для новой 
Т6Х1НИКИ. Для таких отраслей, как 
энергетика (включая ядегшую энер
гетику), ракетная техника, химичв' 
ская технология, говорит он, тре
буется создание новых жаропроч
ных материалов. Без таких материа
лов невозможно реализовать, напри
мер, очень перспективный магни- 
тогвдродинамический метод преобра
зования тепловой энергии в элек
трическую, который основан на ис
пользовании движущейся олаамы 
с температурой порядка 2000— 3000 
градусов, образующейся при сгора
нии топлива. Исключительно важ
ной является проблема жаропроч
ных материалов для высокотеешера- 
турных энертетических ядерных ре
акторов, а также для атомных и 
электрических ракетных сист« й.

Для развития ралиоэлектр0)шпся 
чрезвычайно важным является уси
ление последований физико-химиче
ских процессов, а также процессов 
получения чистых веществ. В по
лупроводниках, применяе1мых в 
тмгборах для радиоэлектроники, со
держание примесей не может пре
вышать одной десятимиллионной 
процента: это значит, что среди 
миллиарда атомов чистого вещест
ва можно допустить только не
сколько атомов вещества —  приме
си.

Заканчивая свое выступление, 
академик Келдыш заверяет Пленум

Центрального Комитета партии, что 
ученые внесут свой достойный 
вклад в развитие химии в нашей 
стране.

Выступает первый секретарь Та
тарского обкома партии Ф. А. Табе- 
ев. Он говорит о бурных темпах 
развития промышленности респуб
лики. За семилетие она даст более 
1 миллиарда рублей в счет 30-мил
лиардной российской добавки.

Мы располагаем, отмечает ора
тор, неисчерпаемыми ресурсами 
для производства синтетических ма
териалов и минеральных удобрений. 
После майского Пленума ЦК партии 
в Татарии многое сделано для раз
вития нефтехимической промышлен
ности. Объем капитального строи
тельства в этой отрасли возрос 
последние пять лет более чем в семь 
раз. Освоен выпуск ста новых видов 
продукции. Сделаны первые шаги в 
развитии промышленности органи
ческого синтеза, использования 
нефтяного сырья и попутного газа, 
Недавно в Казани сдана в эксплуа
тацию первая очередь завода орга
нического синтеза. Успешно осваи
ваются проектные мощности по про
изводству фенола и ацетона.

Но в развитии химии синтетиче
ских материалов, указывает тов. 
Табеев, у  нас имеются большие не
достатки. НаЛ предусмотреть i  
первую очередь комплексное исполь
зование недр, ликвидировать потери 
природного газа. Планирующие ор
ганы должны внимательно рассмот
реть наши предложения о рапио- 
нальном использовании (углеводо
родного сырья как основы для раз
вития современной химической про- 
мъппленности, срошводства синте
тических материалов и минераль
ных удобрений.

Мы намечаем в 1965 году зАвер- 
шить строительство четвертой оче
реди крупного гаэобензинового заво
да, который будет потреблять боль
шое количество попутного нефтяно
го газа. Считаем экономически вы
годным развитие в Татарии произ
водства ‘.синтетического каучука. 
Здесь имеются дешевое и высокока
чественное сырье, мощные источни- 
ш  электроэнергии'и воды, развет
вленная сеть автомобильных и же
лезных дорог, удобный водный тран
спорт. Все это обеспечит быструю 
окупаемость капиталовложений.

Областной комитет партии и спе
циалисты ■ Татарии разработали 
предложения об оргаашзации произ
водства двойного суперфосфата и 
серной кислоты на Вондюжском хи- 
мичеоком заводе. Это предприятие 
необходимо реконструировать. Ка
питальные вложения окупятся в са
мое короткое время.

Решение больших задач по хими
зации земледелия потребует от нас 
высокой организованности, умело

го подхода к  делу. Партийные и 
сельскохозяйственные органы рес
публики добиваются рационального 
использования удобрений. Заверше
но составление почвеиеой карты. 
Ученые-почшоведы и агрохимики 
обобщили научно-производственный 
опыт применения улобредгай и раз
работали рекомендации по этому 
вопросу. Начато ма-ссовое обучение 
руководителей хозяйств, специали
стов н механизаторов основам агро
химии.

Колхозы и совхозы республики 
стремятся как можно эффективнее 
применять также органические (удо
брения. В колхозах и совхозах изго

товляются компосты по методу ака
демика Лысенко. Озимые посевы 
сейчас находятся в удовлетвори
тельном состоянии. Под всю пло
щадь ярового клина вспахана ран
няя г.тубокая зябь. Е)сть все основа
ния рассчитывать, что меры по 
интенсификации сельского хозяйст
ва уже в будущем году дадут по
ложительные результаты.

Слово предоставляется первому 
заместителю Председателя Совета 
Министров С ^ Р , председателю 
Высшего совета народного хозяйст
ва (XJCP Д. Ф. Устинову. Он гово
рит о развитии химической промыш
ленности страны и больших резер
вах, которыми располагает эта от
расль индустрии.

Одним из таких резервов, заяв
ляет оратор, является (ускорение 
ввода в действие и освоения новых 
мощностей. Нередко в период пуска 
и наладки теряется недопустимо 
много времени на изучение произ
водства и достижение проектных 
показателей как по объему выпу
ска продукции, так и по ее качест
ву,

Тов. Устинов, анализируя причи
ны такого положения, считает, что 
оно —  следствие ошибок, допускае
мых при проектировании предприя
тий, недоделок строителей, монтаж
ников, поставок отдельными маши
ностроительными заводами оборудо
вания с дефектами.

Часто причиной длительного 
освоения нового производства яв
ляется неудовлетворительная орга
низация пуско-наладочных работ, 
плохая подготовка кадров, особенно 
ведущих профессий. Новое и слож
ное в техническом отношении пред
приятие требует высококвалифици
рованных рабочих, их надо подго
тавливать заранее. Руководители 
предприятий, советов народного хо
зяйства, экономических районов, 
государственных комитетов недооце
нивают это важное условие. Тов. 
Устинов приводит характерный при
мер, Введенный еще в прошлом го
ду в строй це.х серной кислоты на 
Сумгаитском заводе фосфорных 
удобрений до сих пор не достиг сво
ей проектной мощности. Затраты на 
.выпуск тонны серной кислоты здесь 
'в  два раза выше средней стоимости 
аналогичной продукции на других 
предприятиях страны.

Председатель Высшего совета 
народного хозяйства (МХР расска
зывает о замечательн-ом опыте 
Уфимского завода синтетического 
спирта. Руководители предприятия 
хорошо подготовились к выпуску 
новой продукции, в  результате 
освоение нового производства заня
ло мало времени.

Что же требуется, чтобы сокра
тить до минимума период пуска и 
освоения выпуска продукции на 
новых предприятиях? Необходимо 
назначать основной руководящий 
состав производства с момента раз
работки рабочих чертежей проекта. 
Тогда начальник, технолог цеха мо
гут изучить на действующих заво
дах и в научни-исслеловательских 
институтах все производственные 
детали, участвовать в проектирова
нии, вносить свои поправки. Они 
будут активно вмешиваться в ход 
монтажа, следить за качеством его 
вьтолнения. Это позвотот избе
жать многих ошибок и переделок. 
Рабочие кадры необходимо заблаго- 
ьременно обучать на действующих 
аналогичных производствах.

Значительную часть своей речи 
тов. Устинов посвящает вопросам

сокращения переходного периода от 
лабораторных исследований до про
мышленного производства, роли 
опытно-промышленных баз, на ко
торых в полной мере отрабатыва
лись бы технологические процессы, 
осваивались новые машины и ап
параты. Такие базы должны стать 
своеобразными центрами, принимаю
щими, как эстафету, результаты 
труда ученых: практически решать 
задачи всемерного сокращения пе
реходного периода лаборатория — 
производство. В плане будущего го
да предусмотрено расширение и 
улучшение организации работы 
опытно-промышленных баз.

Оратор считает, что важнейшие 
химические проблемы, имеющие 
промышленное значение, необходи
мо решать комплексно. Это значит, 
что, начиная со стадии лаборатор
ных работ, следует вести парал
лельную, а не последовательную 
работу химикам, технологам, проек
тировщикам, машиностроителям, 
приборостроителям, с тем*̂  чтобы j  
моменту окончания научно-исследо
вательских и опытных работ был 
завершен комплекс всех вопросов, 
связанных с промышленной реали
зацией нового технологического 
процесса.

Говоря о резервах химической ин
дустрии, тов. Устинов подчеркива
ет необходимость широко распрост
ранять опыт передовых предприя
тий. Он приводит ряд интересных 
примеров. По-разному используют
ся, например, одинаковые по конст
рукции реакторы по производству 
спирта. Если на всех предприятиях 
довести производительность реакто- 
ро>в до уровня, достигаутого - Уфим
ским заводом, общая выработка 
спирта в стране может быть увели
чена на миллионы декалитров.

Грандиозны задачи развития хи
мической индустрии, говорит ора
тор. И нет никакого сомнения в том, 
что эти задачи будут выполнены.

Первый (^екретарь ЦК Компартаи 
Азербайджана В. Ю. Ахундов оз~* 
комил участников Пленума с ходом 
и перспективами развития химиче
ской промышленности республики. 
Располагая богатыми ресурсами 

нефтегазового и других видов мине
рального сырья для химического 
производства, а также хорошо раз
витой нефтеперерабатывающей про
мышленностью, говорит он, Азер
байджан имеет благоприятные пред
посылки для того, чтобы стать од
ним из центров большой химии на
шей страны. По сравнению с 1958 
годом объем производства химиче
ской продукции в 1963 году у  нас 
возрос в 2,7 раза. За последние 
пять лет введены в действие Ба
кинский шинный завод, Сумгаит- 
ский суперфосфатный завод, Кара- 
дагский и С1иазанский газобензино
вые заводы и ряд новых химиче
ских комплексов на действующих 
предприятиях.

В дни подготовки к Пленуму ЦК 
КПСС завершено сооружение газо- 
фражционирующей установки на 
Оумгаитском химическом козгбина- 
те, установки по производству эф
фективного гербицида —  бутилово
го эфира на Сумгаитском химиче
ском заводе.

Оратор отмечает, что, несмотря 
на большой рост, развитие химиче
ской иромышленности в республике 
отстает от заданий семилетки. В 
связи с этим партийная организа
ция принимает конкретные меры.

направленные на решительное уско
рение темпов строительства хи-мн- 
ческих объектов.

В 1965 году объем валовой про
дукции химической промышленно
сти республики должен увеличиться 
по сравнению с 1958 годом в 4,9 
раза при среднегодовом темпе роста 
31,6 процента. Значительно расши
рится выпуск синтетического этило
вого спирта, каустической соды и 
синтетического каучука, будет орга
низовано производство новых цен
ных продуктов из непищевого сырья 
—  глицерина, эпихоргидрина и изо
пропилового ышрта. Планом на 
1964— 1965 годы предусмотрено 
расширить производство и увели
чить ассортимелт минеральных удо
брений и химических средств защи
ты растений. Над практической реа
лизацией перспективных наметок 
работают ученые.

В республике разработаны меро
приятия по увеличению производст
ва зерна на орошаемых землях. Вы
сокие гарантированные урожаи бу
дут достигнуты в ближайшие годы 
путем лучшего и-спользования удо
брений, Г01>бицидов, стимуляторов, 
рационального иопользования по
ливной -воды и введрения высоко
урожайных сортов хлебов.

Оратор предлагает организовать 
массовый выпуск ценного стнмуути- 
рующего продукта —  нефтяного 
ростового вещества. Опыты, постав
ленные в различных почвенно-кли
матических условиях страны, пока
зывают, что его применение позво
ляет значительно повысить урожай
ность сельскоховяйственнъЕх куль
тур, а также увеличить продуктив
ность Ж1ивотаоволства, Сырьевые 
ресурсы респ>'блики дают возмож
ность производить это вещество поч
ти без кадгатальных вложений, в 
размерах, достаточных для удовлет
ворения потребностей сельского хо
зяйства всей страны.

Тов. Ахундов заверяет Пленум, 
что Азербайд^нская партийная ор
ганизация, все тр(уяящиеся Азер
байджана яе пожалешт сил для «пре
творения в жизнь задач, поставлея- 
ных в докладе товаршца Н. С. Хру
щева.

Еак прз>шльно и рационально 
использовать продукты хи.мии в 
■колхоэно^совхозном производстве ? 
Какие задачи встают в седан с этим 
перед сельскохозяйствепньвви ор
ганами и всеми труженикаими села? 
Этому посвятил свое выступление 
шгаи-стр сельского хозяйства (ХХ)Р 
И. П. Воловченко.

Делом первостепенной важности 
назвал оратор создааше в нашей 
стране централизованной агрохими
ческой службы. Наряду с проведе
нием химических анализов, состав
лением почвенных карт и карто
грамм она должна вести разработку 
научно-обоснованных рекомендаций 
по наиболее целесообразному при
менению всех химических средств 
в сельском хозяйстве. Министерст
вом сельского хозяйства разрабо
тан проект организации такой служ
бы в нашей стране. Предусматря- 
вается .соеданйе 204 агрохимиче
ских лабораторий в республиках и 
областях. Лаборатории намечается 
иметь и в производственных управ
лениях.

Намечаемые меры по химизации 
сельского хозяйства невозможно 
успешно осуществить без хорошо 
подготовдтенных кадров специали
стов, подчеркивает И. П. Воловчен
ко. Агрохимиков, а также специа-'

листов по защите растении, выпу
скаемых в настоящее время высши
ми и средними учебными заведения
ми, далеко не достаточно.

Сейчас намечено раширить под
готовку этих специалистов. Прием 
в в р ы  по агрохимии в 1965 году 
увеличится в два раза, а по защите 
растений —  в полтора раза. Сель
ское хозяйство страны па.тучит за 
семь лет почти 19 тысяч агрохими
ков и 20 тысяч агрономов по защи
те растений. Для этого предпола
гается открыть пять новых агрохи
мических факультетов в сельскохо
зяйственных вузах, 40 отделений 
по агрохимии л 70 отделений по^за- 
щите растений в сельскохозяйст
венных техникумах.

Наряду с этим предстоит повы
сить квалификацию специалистов 
сельского хозяйства в области агро
химии. Это касается ста тысяч 
arpOHOLMOB л других специалистов. 
Огромное Ш!ачение в правильном 
использовании удобрений принадле
жит также агрохимическому все- 
об)чу на селе. Колхозники и рабо
чие совхозов должны овладеть зна
ниями основ агрохимии.

Отмечая большую роль сельско
хозяйственной науки в разработке 
проблем и рекомендаций, связан
ных с химизацией ко.тхоэно-совхоз- 
ного производства, И. П. Воловчен
ко говорит, что научно-исследова
тельские ййституты, опытные стан
ции и вузы должны стать подлин
ными центрами проведения хим ра- 
ции сельского хозяйства. Эту работу 
ученые должны рассматривать как 
свою пряч^ую обязанность, как свой 
долг перед яародо.м.

Эффективность применения мине
ральных удобрений, продолжает ора
тор, зависит прежде всего от общей 
культуры ведения хозяйства. Поэто
му повышение уровня химизации на
стоятельно требует значительного 
улучшения семеноводства, механиза
ции, повьппения материальной заин
тересованности колхозников и рабо
чих совхозов. Нельзя забывать так
же и того, что увеличение примене
ния минеральных удобрений должно 
сочетаться с использованием органи
ческих удобрений. Именно такое со
четание всегда дает наивысшую при
бавку урожая.

Оратор подчеркивает, что химиче
ская промышленность должна скорее 
перейти на выпуск более концентри
рованных минеральных удобрений,- 
гранулировать их, в особенности 
растворимые фосфорные удобрения, 
устранять слеживаемость калийных 
и азотных удобрений. Специалистам 
химической промышленности в со
дружестве с агрохим1гка.ми сельского 
хозяйства следует изучать наиболее 
целесообразные сочетания питатель
ных веществ в комбинированных 
удобрениях, которые соответствовали 
бы потребностям различных сельско
хозяйственных культур и зон. Очень 
важно создать сложные удобрения, в 
которые входили бы микроэлементы, 
ростовые вещества, средства защиты 
растений от сорняков, вредителей и 
болезней.

И. П. Воловченко указывает, что 
сельское хозяйство нашей страны об
ладает колоссальными возможностя
ми. Применение продуктов химии в 
сочетании с другими мероприятиями 
даст возможность создать в нашей 
стране изобилие продуктов сельского 
хозяйства.

(Окончание на 2-й стр.).
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Основным вопросам развнтм x i-  
мйи в Башкирской АССР посввщает 
свое выступленме первый секретарь 
Башкирского обкома КП(Х) 3. Н. Ну
риев. Решениями майского Пленума 
ЦК КПСС, проходившего пять с по
ловиной лет тому назад, Башкирия 
была выдвинута на передовую ли
нию борьбы за большую химию, го
ворит оратор. Он' указывает, что на
личие запасов дешевого сырья —  
попутных нефтегазов и газов нефте
переработки —  дало возможность 
создать новую отрасль промышленно
сти —  нефтехимическую, производя
щую ценные синтетические материа
лы и продукты. За пять лет в Баш
кирии построены, введены в строй 
действующих и освоены десятки ио'
ВЫХ х и м и ч е с к и х  п р о и з в о д с т в ,  ВКЛЮ'
чая такие производства, как полиэти 
лен высокого давления, этиловый и 
бутиловый спирты, метилстирол, изО' 
пропил, бензол, синтетические жир
ные кислоты, каучук, минераль
ные удобрения, химические средст
ва зашиты растений и т. д.

Одновременно значительно расши
рены мощности существующих про
изводств серной кислоты, соды кау
стической, соды кальцинированной. 
Удельный , вес химии в общем объе
ме промышленного прокзводства рес
публики по сравнению с 1958 годом 
вырос почти в четыре раза. За счет 
синтетических спиртов, каучука, 
жирных кислот, произведенных i 
Башкирии за последние годы, сэко
номлено более 200 миллионов пу
дов зерна и свыше 50 тысяч тонн 
пищевых жиров.

Выполнение почетного задания 
партии и правительства, продолжает 
тов. Нуриев, было бы немыслимо без 
знающих свое дело кадров строите
лей и химиков. Поэтому партийная 
организация республики считала и 
считает своим первейшим долгом вос
питание кадров, способных понимать 
и успешно решать поставленные 
Центральным Комитетом партии за
дачи.

Сейчас строители и химики Баш
кирии упорно ТРУДЯТСЯ над тем, что
бы как можно быстрее ввести 
строй новые мощностж по производ
ству химической продукции. В 1964 
Г0.1У будут освоены и дадут стране 
ценные синтетические материалы це
хи первой очереди гиганта современ
ной химии —  Стерлитамакского хи
мического завода. За оставшиеся два 
года семилетки у  нас должно быть 
введено в строй около 50 новых хи

мических производств.
Неотложной и боевой задачей Баш

кирской партийной организации яв
ляется неуклонное выполнение, дада- 
яия партии по увеличению дроиз- 
водства минеральных удобрений. Са- 
лаватские химики выступили со сме 
лой инициативой: они взялись соз
дать и внедрить в процесс получения 
по непрерывному замкнутому циклу 
высококонцентрированного азотного 
удобрения —  синтетического карба
мида. Для этой цели на комбинате 
введены в эксплуатацию большие 
мощности по производству синтети
ческого аммиака, углекислоты i 
карбамида.

Коммун1кты  Башкирки и все тру
дящиеся республики, говорит в зак
лючение тов. Нуриев, приложат все 
силы для того, чтобы успешно спра
виться с большими задачами разви
тия химической промышленности, и 
внесут свой достойный вклад в соз
дание большой химии, в дело ус
пешного строительства коммунизма в 
нашей стране.

Труженики Л^танщины —  горня
ки, химики, строители, металлурги, 
машиностроители, выполняя решения 
исторического XXII съезда КПСС, 
вносят свой достойный вклад в соз
дание материально-технической ба
зы коммунизма, говорит первый сек
ретарь Луганского промышленного 
обкома КП Украины В. В. Шевченко.

Особенно бурно развивается хими
ческая промышленность. С начала 
семилетки химические предприятия 
области выработали сверх плана ва
ловой продукции на сумму 28,9 мил
лиона рублей.

Оратор рассказывает об успехах, 
достигнутых на Лисичанском и Рубе- 
жанском химических комбинатах, на 
Донецком содовом заводе.

Это результат упорного труда кол
лективов химических лредлриятий, 

строительно-монтажных организаций, 
результат усиления партийной рабо
ты. Сейчас 70 процентов коимуни-. 
стов первичных партийных органи
заций работают там, где решается 
судьба большой химии.

Тов. Шевченко говорит о том, что 
сделано в области после того, как 
Н. С. Хрущев побывал на Лисичан
ском химическом комбинате. Завер
шено в этом году строительство 14 
химических производств, мощности 
которых успешно осваиваются. Впер
вые в Советском Союзе получен кап
ролактам по схеме окисления. На 
Рубежанском химическом комбинате 
успешно осваивается комплекс цехов 
по производству кубовых красителей 
и красителей для химических воло
кон. Луганские химики выработали 
сверх годового плана 42 тысячи 
тонн минеральных удобрений, допол
нительно нарастили мощности на 70 
тысяч тонн аммиачной воды и десят
ки тысяч тонн аммиачной селитры. 
Коллективы строителей и монтажни
ков принимают все меры для того, 
чтобы выполнить обязательства: до
срочно ввести в действие новые мощ
ности химической промышленности и 
повысить производительность труда

п  16 irpoQeifraB по срашению с 
орошлых годом.

Мы считаем, что можно было бы 
сделать больше, достигнуть лучших 
результатов, у  нас еще не все ре
зервы приведены в действие. Комму
нисты понимают, какая ответствен
ность возложена на Луганскую пар
тийную организацию Центральным 
Комитетом партии, и сделают все 
возможное, чтобы реишть поставлен
ные перед ними задачи.

Оратор высказывает замечания в 
адрес организаций, от которых зави
сит успешное решение ряда вопро
сов развития химической промыш
ленности Луганской области. Он вно
сит также предложение рассмотреть 
вопрос о строительстве второй нитки 
газмгровода от магистрали Ставро
поль— Москва до Лисичанского хими
ческого комбината.

В заключение тов. Шевченко от 
имени химиков, строителей, монтаж
ников, от имени всей Луганской об
ластной партийной организации пе
редает в Президиум Центрального 
Комитета КПСС трудовой рапорт 
строителей химии.

Выступает первый секретарь Перм
ского промышленного обкома КПСС 
К. И. Галаншин. На днях Централь
ный Комитет КПСС и Совет Минист
ров СССР, говорит он, тепло поздра
вили с большой трудовой победой на
ших строителей, монтажников и хи
миков, которые на месяц раньше сро
ка ввели в строй вторую очередь Бе
резниковского калийного комбината 
мощностью в один миллион тонн 
удобрений в год. .Это приветствие на
шло живой отклик у трудящихся Бе
резников. Они заверили Центральный 
Комитет партии и правительство, что 
будут наращивать свои усилия по 
увеличению производства минераль
ных удобрений, широким фронтом 
развернут строительство нового ка
лийного комбината, а до конца те
кущего года введут дополнительные 
мощности по производству азотных 
удобрений.

Одним из бастионов социалисти
ческой индустрии назвал современ
ный Урал Никита Сергеевич Хрущев, 
продолжает оратор. Мы являемся оче- 
видца.чи того, как по воле партии 
Урал превращается также и в круп
нейший центр большой химии и ее 
важнейшей отрасли —  производства 
минеральных удобрений. В настоящее 
время в области выпускается около 
500 видов химических продуктов, в 
том числе калийные, азотные и фос
форные гудобрения, удельный вес ко
торых. в республиканском производ
стве весьма значителен. Произво
дятся также кальцинированная со
да, различные кислоты, красители, 
целлюлоза, в большом количестве 
—  бумага.

На предприятиях xjtMUH, говорит 
тов. Галаншин, несколько де
сятков тысяч рабочих участвуют 
в движении за коммунистиче
ский труд. Резкое увеличение про
изводства минеральных удобрений 
является сейчас главной заботой пар
тийных организаций области. В док
ладе товарища Н. С. Хрущева гово
рится, что в стране к  1970 году не
обходимо иметь 15,5 миллиона тонн 
калийных удобрений. Мы считаем, 
что значительную часть в счет этого 
количества может дать Пермская об
ласть. У нас могут быть построены 
несколько новых калийных комбина
тов и увеличена мощность существу
ющего Соликамского комбината. К 
1970 году общий уровень производ
ства калийных удобрений возрастет в 
4 раза. Экономическая целесообраз
ность концентрации калийной про
мышленности в районе Березники 
Соликамск, где запасов сильвинято- 
вых руд хватит для разработки на 
несколько сот лет, не вызывает сом
нений.

Областная партийная организация, 
все трудящиеся Западного Урала сде
лают все для успешного претворения 

жизнь решений настоящего Пле
нума, для выполнения намеченной 
партией программы создания мате
риально-технической базы коммуниз- 

говорит тов. Галаншин в заклю
чение своей речи.

В своем выступлении начальник 
Скадовского производственного уп
равления Херсонской области И. А. 
Куркурин сказал, что в условиях 
Таврической степи широкое примене
ние минеральных удобрений будет 
сочетаться с неуклонным расшире
нием орошаемых земель. В колхозах 

совхозах управления сейчас оро
шается более 16 тысяч гектаров по
лей. Пришедшие сюда воды Днепра 
позволят в ближайшие два— три го
да удвоить эту площадь.

1963 год был неблагоприятным 
для тружеников сельского хозяйства 
юга Украины. И только правильное 
использование орошаемых земель 
позволило многим хозяйствам выра
стить неплохой урожай зерновых 
культур. На отдельных поливных 
учаетжах собиралось до 40 центне
ров зерна с гектара.

Но мы считаем, говорит оратор, 
что увеличение внесения минераль
ных удобрений до 8 — 10 центнеров 
на гектар орошаемых земель даст 
возможность получать не менее 45—  
50 центнеров зерновых с гектара. По 
совету товарища Н. С. Хрущева, ко
торый побывал в этом году в наших 
хозяйствах, мы заложили производ
ственные опыты по выращиванию 
гарантированных урожаев озимой 
пшеницы. На этих участках произ
вели влагозарядковые поливы, внес
ли органические удобрения. Весной 
посевы получат минеральную под
кормку и два— три вегетационных

полива. Мы уверены, что получим 
здесь е каждого гектара но менее 
45— 50 центнеров озимой пшеницы.

И. А. Куркурин указывает, что 
хозяйства управления первыми на 
Украине начали выращивать рис. В 
этом году он возделывался на пло
щади более полутора тысяч гектаров. 
Многие бригады вырастили по 50 и 
более центнеров риса с гектара. Ри
соводы управления собрали с каждо
го гектара по 323 пуда риса, засы
пали в закрома Родины 314 тысяч 
пудов этой ценной культуры. В
1964 году мы удвоим ллощади под 
рисом и в 1970 году доведем его по
севы до 20 тысяч гектаров. Это поз
волит продавать государству ежегод
но не менее 3 — 3,5 миллиона пудов 
риса.

ОратЬр останавливается иа вопро
сах правильной организации труда в 
условиях орошаемого земледелия и 
химизации сельскохозяйственного 
производства. Он говорит, что, начи
ная с прошлого года, в хозяйствах 
начали создавать специализирован 
ные бригауТы и звенья, закрепляя за 
ними только орошаемые земли и 
необходимую для их обработки тех
нику. Такая организация труда поз
воляет членам бригады или звена бо
лее детально изучить свои участки, 
осваивать производительные способы 
полива и внесения удобрений.

*•*
Вечернее заседание Пленума ЦК 

КПСС открылось выступлением пер
вого секретаря ЦК КП Молдавии 
И. И. Бодюла. Он сказал, что эконо
мическая политика партии и госу
дарства на современном этапе строи
тельства коммунизма открывает ог
ромные перспективы дальнейшего 
развития производительных сил, эко
номии труда и материальных ресур
сов нашего общества.

По расчетам специалистов, говорит 
тов. Бодюл. химизация сельского хо
зяйства Молдавии позволит уже в
1965 году поднять производство зер
на до двухсот миллионов пудов по 
сравнению с намечавшимися ранее 
110 миллионами пудов, подсолнечни
ка —  до 400 тысяч тонн (против 
330 тысяч), резко увеличить произ
водство сахарной свеклы, овощей, 
фруктов и эфиромасличных культур. 
Родина получит также больше мяса, 
молока, шерсти, яиц.

Чтобы достигнуть этих результа
тов, потребуется 600— 650 тысяч 
тонн минеральных удобрений, или 
впятеро больше, чем их было внесе
но в прошлом году. Затраты на по
купку и внесение удобрений соста
вят примерно 15— 20 миллионов руб
лей, а доход от реализации дополни
тельно полученной продукции —  
230— 250 миллионов рублей. Это —  
реальная возможность, которая цод- 
тверждается опытом многих колхозов, 
совхозов и научно-исследовательских 
учреждений Молдавии.

Тов. Бодюл рассказывает, что 
нынешнем году, очень сложном 
климатическом отношении, колхозы 
и совхозы Молдавии дали Родине 
свыше 40 миллионов пулов зерна, 
или почти на 10 миллионов пудов 
больше плана. Выполнено также обя
зательство по продаже подсолнечни
ка. OiT)ai« получит в этом году свы
ше 30 тысяч тонн табака —  вдвое 
больше прошлогоднего. И это несмот
ря на небольшое применение мине
ральных удобрений. Внесение удобре
ний в условиях республики дает боль
шую прибавку урожая, особенно 
виноградных плантациях и в садах. 
Бак показывает опыт,- на каждый 
рубль, затраченный на* приобретение 
минеральных удобрений и на внесе
ние их в почву под виноградники, 
колхозники получают на 25— 30 
рублей дополнительной продукции.

Минеральные удобрения дают ог
ромный эффект на поливных землях. 
Например, колхоз имени Мичурина 
Тираспольского производственного 
управления в нынешнем году на по
ливных, удобренных участках собрал 
525 центнеров томатов с каждого 
гектара, а на неполивных —  в семь 
раз меньше. Звеньевой колхоза «За
ря коммунизма» того же управления 
тов. Гаркавенко, применив опыт 
знатной узбекской колхозницы Любы 
Ли, вырастил при помоо1и поливов 
удобрений по сто центнеров зерна 
кукурузы и по одной тысяче двести 
центнеров зеленой массы.

Но, к  сожалению, в Молдавии пока 
мало орошаемых земель. Их лишь 37 
тысяч гектаров, или два процента 
пашни. Водные ресурсы республики 
позволяют довести в ближайшие годы 
площадь ор(нпаемых земель до 240 
тысяч гектаров. С этой площади 
будет получено значительное коли- 
тество дополнительной сельскохо
зяйственной продукции.

Далее тов. Бодюл говорит о необ
ходимости организовать эффективную 
борьбу с вредителями и болезнями 
растений. Если полностью обеспечить 
сельское хозяйство республики сред
ствами защиты растений и умело их 
применить, то лишь за счет этого в 
1965 году можно получить дополни
тельно сельскохозяйственной продук
ции более чем на 130 миллионов 
рублей. Затраты же на приобретение 
ядохимикатов н аппаратуры, а также 
на их использование составят лишь 
27 миллионов рублей.

Задачам рационального использо
вания древесного сырья путем пере
работки его химическими средствами 
посвятил свою речь Г. М. Орлов ^  
председатель Государственного коми
тета по лесной, целлюлозно-бумаж

ной, деревообрабатывающей промыш
ленности и лесному хозяйству. Ора
тор отмечает, что в нашей стране
развертывается химизация лесной 
промышленности, комплексная пере
работка древесины в больших мас
штабах. В связи с этим ведется 
строительство ряда крупнейших 
предприятий и многих цехов. Часть 
из них уже вступила в промышлен
ную эксплуатацию. Это позволяет 
уже в 1964— 65 годах увеличить 
выпуск целлюлозы на 34 процента, 
бумаги —  на 21 процент и картона
—  на 55 процентов.

На ближайшие годы намечается 
исключительно высокий рост объема 
производства в целлюлозно-бумажной 
промышленности. В результате резко 
поднимется эффективность лесной и 
лесоперерабатывающе!! промышлен
ности. Большую выгоду даст замена 
деревянных ящиков картонными. 
При увеличении производства тарно
го картона со 120 тысяч тонн, вы
рабатываемых в настоящее время, до 
3 миллионов тонн в 1970 году мы 
сэкономим на сокращении общест
венных издержек производства свы
ше 1 миллиарда 100 миллионов руб
лей в год.

Большое народнохозяйственное 
значение имеет химическая перера
ботка камыша. Для переработки ка
мыша в тарный картон строятся 
Астраханский и Кзыл-Ординский 
комбинаты.

Тов. Орлов сообщает, что в нашей 
стране создаются крупные мощности 
по производству целлюлозы для ис
кусственного волокна и кордов. Это
—  исключительно выгодная отрасль 
промышленности.

Весьма эффективно применение в 
народном хозяйстве фанеры, а также 
древесностружечных и древесново
локнистых плит. Производство этих 
плит основано на использовании в 
качестве сырья отходов лесопиления 
и древесины. Намеченный на 1970 
год прирост производства фанеры и 
древесных плит позволит нашей 
стране заменить более 23 ьш.Тлионов 
кубометров деловой древесины и со
ответственно уменьшить объем еже
годной рубки леса на 31 миллион 
кубометров.

Расчеты показывают, что при 
внедрении в народное хозяйство тар
ного картона, древесных плит, фане
ры, вискозной и кордной целлюлозы, 
кормовых дрожжей можно получить 
за период с 1964 по 1970 год 
6 миллиардов 500 миллионов рублен 
чистой прибыли. Затраты на капи
тальное строительство всех отраслей 
по химической переработке древесины 
при этом возмещаются с избытком.

Тов. Орлов говорит о необходимо
сти усилить темпы строительства 
предприятий целлюлозно-бумажной 
промышленности. Ряд предприятий 
возводится медленно вследствие того, 
что еще нет должного внимания к 
этим важнейшим стройкам со сторо
ны отдельных строительных орга
низаций и промышленных обкомов 
партии. Это относится прежде всего 
к  сооружению Архангельского, Со- 
ломбальского, Сегежского, Кондопож
ского, Комсомольского комбинатов и 
некоторых других.

В заключение тов. Орлов заявил, 
что работники лесной и бумажной 
промышленности сделают все, чтобы 
двинуть вперед химическую перера
ботку дре|есины, внесут достойный 
вклад в улучшение благосостояния 
нашего народа.

В осуществлении грандиозной про
граммы ускоренного развития хими
ческой индустрии важная роль при
надлежит советским строителям. Они 
стоят на переднем крае борьбы за 
выполнение этой исторической зада
чи.

В своей речи заместитель Предсе
дателя Совета Министров (ХСР, пред
седатель Госстроя СССР И, Т. Нови
ков рассказывает о колоссальном раз
махе капитального строительства. 
За пять лет построено и введено в 
действие около 300 крупных хими
ческих предприятий и производств, 
объем капитальных работ возрос в 
3,3 раза.

В нашей стране создана стройная 
система управления всем капиталь
ным строительством. В результате 
теперь лучше внедряются типовые 
проекты, эффективнее используются 
людские и материальные ресурсы. 
Проектные организации переходят 
от проектирования отдельных обо
собленных предприятий к  созданию 
единых промышленных узлов, в ко
торых учитывается широкая коопе
рация основных специализированных 
Производств, инженерных коммуни
каций. Это нововведение дает воз
можность уменьшить капитальные 
вложения на 8— 12 процентов, а в 
масштабах страны —  это сотни мил
лионов рублей экономии.

Оратор сообщает об итогах работы 
строителей в ньшешнем году. За 
11 месяцев по сравнению с соответ
ствующим периодом прошлого года 
значительно возросла эффективность 
капитальных вложений. План строи
тельно-монтажных работ выполнен 
на 104 процента, а ввод основных 
фондов — на 114 процентов. Ожи
даемый объем капиталовложений в 
химическую промышленность нынче 
возрастет по сравнению с прошлым 
годом на 27 процентов.

Мы рады доложить, говорит тов. 
Новиков, что ввод мощностей в этом 
году значительно улучшится. По
строено больше, чем в 1962 году, 
предприятий и цехов по производству 
минеральных удобрений, целлюлозы, 
серной кислоты, искусствеггных и 
синтетических волокон, активной 
сажи, капролактама, автомобильных 
шин.

Однако план ввода новых мощно
стей по всем отраслям в нынешнем 
году выполняется еще неудовлетво
рительно. Основные причины отстава
ния состоят в том, .что еще не везде 
умело используются ресурсы, не 
всегда направляются они на решаю
щие участки, простаивает на строй
ках техника. Продолжается порочная 
практика распыления средств. Неко
торые местные органы неправиль
но эагружают специализированные 
строительно-монтажные организации 
внеплановычЧи и второстепенными за
даниями. отвлекая силы и материаль
ные средства от важнейших пуско
вых объектов. Необходимо, чтобы 
промышленные обкомы не допускали 
подобного положения вещей. Без ут

вержденной технической документа
ции начинать строительство нельзя. 
Это —  закон, который следует стро
го соблюдать. Ни один титульный 
список не будет утвержден без тех
нической документации.

Оратор приводит ряд фактов, сви
детельствующих о крупном росте 
производства основных строитель
ных материалов. По выпуску цемента 
СССР занимает первое место в мире. 
Сборного железобетона, основы ин
дустриального строительства, будет 
произведено в этом году 44 миллиона 
кубометров, что значительно превы
шает производство сб<>рных железо
бетонных конструкций в Соединен
ных Штатах Америки.

В 1964 году будут' укреплены 
строительные организации и инду
стриальные базы в первую очередь 
в районах сосредоточения новых 
предприятий большой химии. До 
1970 года намечается построить 
50— 60 заводов, где будут действо
вать прокатные станы инженера Коз
лова. Эта новинка техники дает 
большой экономический эффект и по
лучила одобрение строителей,

Ск>ветские строители, говорит ора
тор, приложат все силы для быстрого 
претворения в жизнь намеченной 
программы развития химической про
мышленности, внесут достойный 
вклад в выполнение исторических 
решений XXII съезда КПСС по созда
нию материально-технической базы 
коммунизма.

На трибуне— первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ С. П. Павлов. Перспективы, 
которые намечает нынешний Пленум 
Центрального Комитета партии, за
хватывают, увлекают молодое поко
ление нашей страны, говО(рит он. Хи
мическая индустрия —  это мощный 
рычаг в создании материально-техни
ческой базы коммунизма, это про
гресс, это стремительное движение 
вперед, а за новым, передовым всег
да идет молодежь.

Большая химия, подчеркивает ора
тор, стоит в ряду таких ударных дел 
ленинского комсомола, как целина 
или освоение богатств Сибири.

Повседневная помощь партийным 
организациям в строительстве новых 
гигантов химии, в улучшении произ
водственных показателей действую
щих предприятий, агрохимическое 
образование молодежи, забота о со
хранности и рациональном использо
вании минеральных удобрений —  вот 
те области, где, пожалуй, наиболее 
заметно проявляется участие комсо
мола. На строительство важнейших 
предприятий химической промышлен
ности по комсомольским путевкам 
пришло около 160 тысяч юношей и 
девушек. Комсомольцы при подде&ж- 
ке партийных организаций 
борьбу с простоями, контролируют 
обеспечение материалами и механиз
мами, добиваются максимального ис
пользования техники, вскрывают до
полнительные резервы ускорения 
строительства. На многих всесоюзных 
ударных стройках молодежь помогла 
ликвидировать отставание, набрать 
•хорошие темпы.

Тов. Павлов говорит далее, что в 
эти дни молодые строители рапор
туют Родине о своих трудовых побе
дах в честь Пленума Центрального

...............................................................................................................................

Комитета партии. Радостные вести 
пришли из Сумгаита, Березников, 
Невинномыссва, Иркутска, Черниго
ва, Мурманска и других районов 
страны. Комсомол горячо поддержи
вает призыв Н. С. Хрущева — взять
ся за ускоренное освоение второй 
фосфоритной базы страны —  Кара- 
тау. Уже сейчас основные жители 
Каратау —  молодые строители, при
ехавшие сюда со всех концов нашей 
Родины. Они полюбили этот богатый, 
замечательный край, слагают о нем 
стихи, мечтают о том, каким будет 
завтра этот город юности —  Комсо
мольск шестидесятых годов. ЦК 
ВЛКСМ разработал мероприятия по 
шефству ленинского комсомола над 
освоением этого крупнейшего место
рождения. В будущем году сюда при
едут еще несколько тысяч юношей 
и девушек. Однако, говорит оратор, 
до iiacTOflutero времени развитие Ка- 
ратауского бассейна осуществляется 
недостаточными темпами.

Рассказав о замечательных делах 
молодежи, тов. Павлов в то же вре
мя отмечает, что еще не везде коми
теты комсомола проявляют настоя
щую инициативу и настойчивость. 
Можно столкнуться еще с тем, когда 
подлинная деловитость подменяется 
фразой, шумихой, делячеством. Глав
ное мы видим в том, говорит оратор, 
чтобы поднять боеспособность каждо
го молодежного коллектива, направ
лять усилия молодежи на выявление 
и использование новых резервов ус
коренного развития химической ин
дустрии. Однако подчас трудовой эн
тузиазм, инициатива, боевой дух со
ревнования наталкиваются на халат
ность, бюрократические рогатки.

Самые злободневные вопросы, ко
торые ставят перед ЦК ВЛКСМ моло
дые рабочие и специалисты, соору
жающие объекты химии, —  это не
своевременная и некомплектная по
ставка оборудования, низкое каче
ство проектной документации. Порой 
это происходит из-за формализма, 
несогласованности действий отдель
ных работников. Часто бывает и так, 
когда одни стройки задыхаются от 
нехватки оборудования, а другие не 
знают, куда девать излишки.

Общеизвестно, каким спросом 
пользуется у народа продукция из 
синтетических и искусственных ма
териалов. И тем более обидно, когда 
эти материалы нередко идут на вы
пуск такой продукции, которая не 
нужна, населению.

Значительное место в своем вы
ступлении оратор уделил вопросам, 
связанным с подготовкой квалифици
рованных кадров рабочих для пред
приятий химической промьпнленио- 
сти и пропаганды химических зна
ний.

В заключение тов. Павлов заявил, 
что ленинский комсомол, советская 
молодежь рассматривают свое уча
стие в развитии химии как вьшол- 
нение большого патриотического дол
га.

На вечернем заседании выступил 
также академик В. А. Каргин.

12 декабря Пленум ЦК КПСС про
должал работу.

(ТАСС).

Гиганты вступают в строй
imiinitimtitmiiniimnumimo

Цеаггральный Комитет КПСС и 
Совет Министров С(Х)Р поздравили 
строителей, монтажников и химиков 
с крупной трудовой победой— окон
чанием строительства и вводом в 
эксплуатацию второй очереди Чер
ниговских завода синтетического 
волежна и первой очереди камволь
но-суконного комбината.

Благодаря вашему самоотвержен
ному труду, говорится в приветст
вии, намного будет увеличен вы
пуск нужной стране продукции.

. V
Строители, монтажники и хими

ки Черниговских завода синтетиче

ского волокна и первой очереди 
камвольно-суконного комбината в 
своем письме Центральному Коми
тету КП(Х1 и Совету Министров 
СССР доложили, что в цехах пред
приятий за короткие сроки смонти
ровано около трех тысяч единиц 
сложного технологическм'о оборудо
вания. Черниговские химики вьшу- 
стили сверх плана 650 тысяч квад
ратных метров кордной ткани и сот
ни тонн капронового волокна. На 
заводе освоен новый вид продук
ции — объемной петельной нити и 
нити «эластик».

Больше искусственного волокна стране
Центральный Комитет КПСС и 

Совет Министров СЮСР направили 
приветствие строителям, монтажни
кам и хшйкам. поздравив их с 
вводом в действие второй очереди 
Черкасского завода искусственного 
волокна.

В приветствии отмечается, что 
создание новых мощностей по вы
пуску ценного искусственного во
локна —  результат борьбы за пре
творение в жизнь величественной 
программы строительства коммуниз
ма в нашей стране, принятой XXII 
съездом КПСС.

В письме Центральному Комитету 
КПСС, Совету Министров CWP кол
лективы строительных, монтажных 
организаций и химики сообщают, 
что вторая очередь предприятия вве
дена на год быстрее по сравнению с 
первым комплексом. Строители, мон
тажники и химики заверили пар
тию и врав1ггвльство, что они в 
кратчайший срок освоят проектную 
мощность второй очереди прад- 
приятия.

Работает автооператор

Н. С. Хрущев приветствует провозглашение 
н е з а в и с и м о с т и  К ен и и

Лредоедатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев направил премь
ер-министру Кении Джомо Кениата 
послание, в котором передает по- 
эдравлеяия в связи с провоаглаше- 
нием независимости Кении.

(!к>ветские люди, говорится в по
слании, всегда были преисполнены 
чувства солидарности с народом 
Кения в его героической борьбе за 
свою национальную свободу и не
зависимость и искренне палуготЬ

тому, что кеиинцы вступают на |гуть 
самостоятельного государственного 
развития.

Советское правительство торже
ственно заявляет о своем признаиии 
Кении как независимого и суверен
ного государства и выражает готов
ность установить с нею дипломати
ческие отношения и обменяться ди
пломатическими представительства
ми на уровне посольств.

(ТАСС).

☆

ЛЕНИНГРАД. За по
следние годы на Ох
тинском химическом 
комбинате сделано мно
го для автоматизации 
полИмериэационного про
цесса полиэтилена. Пер
воначально регулировка 
этого процесса осущест
влялась вручную, затем 
рабочих заменил опера
тор, управляющий про
цессом с пульта. В этом 
году операторов заменил 
«автооператор» —  ком
плекс автоматических 
приборов. работающих 
по заданной программе. 
Аппаратчик следит те
перь только за исправ
ностью технологического 
оборудования и контро
лирует автомат.

На снимке: аппарат
чица А. И. Иванова 
контролирует работу ав

тооператора.
Фото М. Блохина. 

(Фотохроника ТАСС).

☆

СОВЕТСКИЕ КОСМОНАВТЫ 
ВОЗВРАТИЛИСЬ НА РОДИНУ

ТАШКЕНТ, 11 декабря. (ТАСС). 
Советские летчики-космонавты — 
Валентииа Николаева-Терешкова, 
Ан.триян Николаев и Валерий Бы

ковский с оуцругои сегодня 
тились в Советский Союз. Они со
вершили продолжительную, поездку 
по странам Азии.



Пятница, 13 декабря 1963 г. М  291 (12181) К Р А С Н О Е  З Н А М Я

НА ЗЕМЛЕ ДРУЖЕСТВЕННОЙ 
ЧЕХОСЛОВАКИИ

 ̂ ТЕПЛЫЕ ВСТРЕЧИ
ПРАГА, 11 декабря. Корр. ТАСС 

И. Масленников передает: Праздно
вание 20-й годовщины чехословац
ко-советского Договора о дружбе, 
взашйной помощи и по>слевое1ыыо« 
сотрудничестве в ЧССР преврати
лось в яркую демонстрацию брат
ской дружбы, нерушимого единст
ва и сплоченности народов Совет
ского Союза и Чехословакии.

С исключительной сердечностью 
и теплотой, как родньк братьев, 
прин1гмает чехословацкий народ 
посланцев Советского Союза —  пар
тийно-правительственную. делега
цию СССР во главе с членом Пре
зидиума и секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума Вер
ховного Совета С()СР Л. И. Бреж
невым, прибывшую в Чехосло
вакию на празднование 20-ле
тия договора. Сегодня утром 
делегация во главе с Л. И. Брежне

вым почтила память советских и 
чехословацких воинов, павших в 
борьбе за освобождение Чехослова
кии от фашистских оккупантов. 
Она возложила на Ольшанском клад
бище, где похоронены советские 
герои Великой Отечественной вой
ны, венок с надписью: «Вечкая сла
ва воинам Советской Армии, пав
шим в боях за свободу и счахтье' 
советского и чехословацкого наро
дов. От партийно-правительствен
ной делегации С(хвет(жого Ск)юза»,

Делегацию СССР сопровоадали 
член Президиума ЦК КПМ, предсе
датель правительства Иоэеф Ленарт 
и другие руководящие деятели йе- 
хословацкой Социалистической Рес- 
публгаси.

Затем советская делегация воз
ложила венок иа могилу Неизвест
ного солдата.

Н А  В Ы С Т А В К Е  
„ В Е Л И К А Я  Д Р У Ж Б А *

ПРАГА, 11 декабря. Корр. ТАСС 
И. Масленников передает:

Сегодня во второй половине дня 
партийно-правительственная деле
гация СССР во главе с Л. И. Бреж
невым приняла участие в торжест
венном открытии выставки «Вели
кая дружба», посвященной 20-ле
тию Договора о дружбе, взаимной 
помощи и послевоенном сотрудни
честве между Чехословакией и Со
ветским Союзом. В манеже Праж
ского града, где развернута боль
шая экспозиция, собрались много
численные представители общест
венности, члены дипломатического 

корпуса. Бурными аплодисментами 
енл встретили Л. Л. Брежнева и 
членов советской делегации, А. Но
вотного и других руководителей 
Коммунистической партии и прави
тельства Чехословакии.

Вьктавку открыл член Прези
диума ЦК КПЧ, председатель Нацио
нального собрания 3. Фирлингер.

Несколько тысяч экспонатов да

ют возможность наглядно просле
дить всю историю развития чехо
словацко-советской дружбы, кото
рая уходит своими истоками в дале
кое прошлое. Особенно много места 
уделено плодотворному политиче
скому, экономическому и культур
ному сотрудничеству двух стран, 
осуществляемому на основе истори
ческого договора между Чехослова
кией и (Советским Союзом.

В книге почетных посетителей 
руководитель советской делегации 
Л. И. Брежнев сделал следующую 
запись: «0 огромным интересом оз
накомились с выставкой, показы
вающей историю развития великой 
дружбы советского и чехословацко
го народов. »

Эта дружба —  залог дальнейше
го плодотворного сотрудничества 
ССХ5Р и Чехословакии в интересах 
строительства социализма и комму
низма, в интересах дела всеобщего 
мира».

Историческое двадцатилетие
Торжественное собрание в Москве

встретили присутствующие выступ
ление главы партийно-оравитель- 
стеенной делегации Чехословакии, 
а д ш  Президиума ЦК КПЧ, секре
таря ЦК КПЧ И. Гендриха.

МОСКВА, 11 декабря, (ТАСС) .̂
Сегодня представители советской 
(^щественности собрались в Крем
левском театре, чтобы торжественно 
отметить знаменательную дату —

20-летяе Договора о дружбе, взаим
ной помощи и послевоенном сотруд
ничестве между Советским Союзом 
и Чехословакией.

Горячими аплодисментами встре
тили участники собрания партийно- 
правительственную делегацию брат
ской страны. Вместе с чехословац
кими друзьями в президиуме были 
руководители Коммуннстичеокой 
партии и Советского правительства, 
государственные, партийные, обще
ственные деятели.

Торжественное собрание открыл 
первый секретарь МГК КП(ХЗ Н. Г.
Егорычев.

С докладом о 20-летии советско- 
чехословацкого договора вьтступил^ 

член Президиума ЦК КП(Х), первый 
заместитель Председате.чя Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгин.

С исключительной теплотой

В ЧЕСТЬ ПАРТИЙНО- 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 

ДЕЛЕГАЦИИ ЧЕХОСЛОВАКИИ
Центральный Комитет КПСС и 

правительство СССР 13 декабря да
ли в Больиюм Кремлевском дво[ще 
завтрак в честь партийно-прави
тельственной делегаций Чехосло
вацкой Социалистической Радпубли- 
ки.

На завтраке вместе с главой де
легации членом Президиума ЦК 
М Ч . секретарем ЦК КПЧ И. Генд- 
рихом были члены делегации, а так
же дипломатические сотрудники по
сольства Чехословакии в Москве.

С советской стороны были Пер
вый секретарь ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров С(ХР 
Н. С. Хрущев и другие советские 
руководители.

Во время завтрака Н. С. Хрущев
и И. Гендрих обменялись дружески- Ф  Тюменц&в. <Роль удоб-
ми тостали. рений в полеводстве нечернозем*

Завтрак прошел в сердечной, ной полосы в Западной Сибири», 
братской обстановке. Издательство Томского универси-

(ТАСС). тета, Томск. 1963 г.
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В ЧЕСТЬ СОВЕТСКОЙ 
ПАРТИЙНО- 

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
ДЕЛЕГАЦИИ

ПРАГА. 11 декабря. (ТАСС). 
Первый секретарь ЦК КПЧ, прези
дент республики Антонин Новот
ный, Центральный Комитет КПЧ, 
Центральный Комитет Националь
ного фронта и правительство Чехо
словакии дали сегодня ^ед  в 
честь партийнотправительствениой 
делегации Советского Союза, всо- 
главляемой членом Президиума, 
секретарем ЦК КПСС, Председате
лем Президиума Верховного Сове
та СССР Л. If. Брежневым. На обе
де присутствовали члены Президи
ума и кандидаты в члены Президиу
ма ЦК КПЧ, секретари ЦК КПЧ, 
члены чехословацкого правительст
ва, видные поЛ|И7ические и общест
венные деятели ЧССР.

Проспект меняет наряд

Просяект iraeitra Фр<ун5е меняет 
свой нАряд, одеваясь в леса hoibo-  
строек. Приближаются дни ново
селья еще в двух домах, крупнопа
нельных. На строительной площад
ке, не умолкая, к-ипит работа. Кол
лектив СУ-11 решил оба дома сдать 
в декабре.

...В подвале скороговоркой сту
чит пневматический молот. А на 
первом этаже здания ему вторят 
размеренные выстрелы специально
го пистолета, вбивающего в пане
ли стальные штыри.

Последние работы в домах закан
чивают монтажники из бригады

А. Будько. Сердито шипя, разли
вается расплавленный битум. На 
него ровными рядами ложится пер- 
ганентная лента. Еще несколько ее 
полос —  и кровля готова.

На 60-квартирном доме хозяйни
чают маляры, чЛены бригады ком- 
М1унистического труда Елены Бала

шовой. Они только что закончили 
наружную покрасюу балконных ре
шеток я начали внутревнюю отдел
ку.

Радом трудятся члены бригады 
Надежды Мостипан. Она говорит:

—  От того, как отделана кварти
ра, во многом будет зависеть на
строение новме.юв. Мы впервые 
строим крупнопанельный дом, но 
качество отделки будет'отличньы.

Босьмадесятиквартирный дом. За 
несколько дней бригада плотников 
Владимира Клишешсо подогнала В 
нем оконные рамы и балконные 
двери, за смеиу застеклила 160 
квадратных метров окон. Сейчас 
плотники настилают полы. На сме- 
щ  им скоро придут маляры.

Недалек день, кетда 140 семей 
отпразднуют Ho>Boce.4be в крупнопа- 
не.льиых домах.

Т. ПРОЦЮК,
К а ч е с т в о  р а б о т ы  у  б р и г а д ы  к о м м у 

н и с т и ч е с к о г о  т р у д а  Е . Б а л а ш о в о й  и з  
С У-11 т р е с т а  « ж и я с т р о й »  в с е гд а  о т 
л и ч н о е . С е й ч а с  о н а  ве д е т  о т д е л и у  в 
н о в о м  н р у п н о п а н е л ь и о м  д о м е . На 
с н и м к е :  ч л е н ы  б р и г а д ы  м а л я р о в  Л и л я  
К л о ч к о в а  (с л е в а ) и Л ю д м и л а  П а щ е н -

Ф о т о  Э. С то й л о в а .

Грандиозно, реально, своевременно!
со ВСЕХ КОНЦОВ СТРАНЫ ~ ~

☆  "йг

БОЛЬШИЕ ВОЗМОШНОСТИ
С огромным вниманием мил- 

лио«ы советских людей следят 
за работой декабрьского Пленума 
Центрального Комитета КПСС. В 
Кремлевский Дворец съездов со 
всех концов страны  ̂ идет поток 
телеграмм. Это —  многочислен
ные приветствия и рапорты от 
коллективов индустриальных 
предприятий, строек, научных 
институтов и других opraiKHsa- 
ций.

Два года тому назад в истори
ческом зале Кремлевского Двор
ца XXII съезд принял величест
венную nporpaMMiy строительст
ва козвгуниэма. И вот теперь 
участники Пленума, посланцы 
всех краев, областей и респуб
лик, подводят некоторые итоги 
пройденного за это время пути, 
о ^ж д а ю т новые замечательные 
горизонты, раскрытые в докладе 
товарища Н. С. Хрущева об уско
ренном ■ развитии химической • 
промышленности —  важнейшем 
условии подъема сельскохозяй

ственного производства и роста 
благосостояния народа. Эти воп
росы глубоко волнуют трудящих
ся, и они шлют Пленуму горячие 
приветствия,’ выражают уверен
ность, что его решения стаюут 
могучим стимулом дальнейшего 
расцвета экономики СССР.

Телеграммы поступают ото
всюду. Они свидетельствуют о 
творческой инициативе масс, об 
их неустанной борьбе за созда
ние материально-технической ба- 
з̂>1 коммунизма. И первое слово 
принадлежит сейчас работникам 
химической ИН.ТУСТРИИ

—  Досрочно выполнен годовой 
план. Сверх задания выработаны 
1.250 тонн гербицидов. 100 тонн 
серной кислоты и другой продук
ции, —  рапортуют рабочие и 
специалисты Уфимского химиче
ского завода.
• т т  • Ввад«аь1 '̂ -'Д01и>йНП|сльные 
мощности по прбйзводств^ аммиа
ка. Выполнены обязательства по 
выпуску минеральных удобрении,

ПОЛЕЗНО П РОЧЕСТЬ К А Ж Д О М У  
СЕЛ ЬСК О М У СП ЕЦ И АЛИ СТУ

Одним из наиболее надежных пу
тей получения высоких устойчивых 
урожаев является широкое примене
ние удобрений. Это еще раз с огром
ной силой подпержяуто на проходя
щем сейчас Пленуме ЦК КПСС.

Вопросам правильного применения 
удобрений посвящена изданная Том
ским университетом монография док
тора биологических наук профессора 
Н. Ф. Тюменцева «Роль удобрений в 
полеводстве нечерноземной полосы 
в Западной Сибири»*).

Это критическое обобщение резуль
татов научных исследований и опы
тов по применению удобрений на раз
ных почвах и под различные куль
туры, проведенных опытными стан
циями, сортоучастками и передовыми 
хозяйствами нечерноземной полосы 
Западной Сибири за последние трид
цать лет. Монография состоит из 
введения и девяти глав.

Автор обосновывает важность при
менения удобрений в нечерноземной 
полосе как одного из самых эффек
тивных приемов повышения урожай
ности и плодородия почвы. Излага
ются методика проведенных опытов, 
краткая история применения удоб
рений и исследований в этой области.

Автор дает агрохимическую харак
теристику почв и климата, выясняет 
роль отдельных питательных элемен
тов в повышении плодородия различ-

для у г о л ь н ы х  р а з р е з о в
ет выгрузку породы, на высоту 
в 22 метра, стрела у него почти 
втрое длиннее, чем у аксжавато- 
ра е ковшом 4,6 кубометра.

Создатели машины позаботи
лись

На Уралмашзаводе, родине со
ветского экскаваторостроения, 
получила путевку в жизнь но
вая землеройная машина — 
вскрышной гусеничный экскава
тор ЭВГ-6 М  2. Он снабжен дву
мя ковшами — шестикубовым 
для тяжелых скальных пород и 
восъмикубовым 'для легких. Одна 
такая машина заменяет восемь 
экскаваторов с ковшом емкостью 
4.6 кубометра, которые приме
няются сейчас на угольных раз
резах страны.

Новый экскаватор обеспечива-

об удобствах для обслу
живающего персонала. В  кабине 
машиниста есть кондиционер 
воздуха, с помощью которого 
воздух может нагреваться и 
охлаждаться, осушаться и ув
лажняться. Кузов экскаватора 
имеет тан называемую предо
хранительную вентиляцию.

(АПН).

ных почв. Наиболее высокой эффек
тивностью отличаются азотные удоб" 
рения на всех почвах, кроме выще
лоченных черноземов я темно-серых 
лесных. Фосфорные удобрения стоят 
на втором месте подле азотных, но на 
выщелоченных почвах они действу
ют сильнее всех других. На темно
серой почве наиболее эффективны 
калийные удобрения, наименее эф
фективны фосфорные. На полное 
удобрение наиболее отзывчивы са
мые бедные почвы —  подзолистые 
и светло-серые.

Б иблиография
В книге рассматривается эффек

тивность различных видов удобре
ний (навоза, перегноя, торфа, компо- 
стов, золы, извести, минеральных и 
бактериальных препаратов), внесен
ных под различные культуры— рожь, 
пшеницу, лен, картофель, кукурузу, 
свеклу, овес и многолетние травы.

Приведенные обширные опытные 
данные и теоретические указания 
позволяют разработать в хозяйствах 
правильные системы удобрения раз
личных культур с установлением оп
тимальных доз, сроков и способов 
внесения удобрений.

Слабо было изучено в растение
водстве Западной Сибири действие 
удобрений на формирование урожая 
и повышение качества продукции. 
Теперь этот вопрос освещен в рабо
те тов. Тюменцева.

Автор излагает важные вопросы 
механизации работ. Он разработал 
оригинальную методику расчетов 
рентабельности применения удобре
ний. Тов. Тюменцев совершенно спра- 
ВКцливо доказывает, что успешное 
применение удобрений требует по
стоянного агрохимического контроля 
и точного учета местных условий. 
Для этого необходима организация 
почвенно-агрохимических лаборато
рий.

Монография Н. Ф. Тюменцева — 
наиболее полное и пока единствен
ное обобщение результатов работ 
опытных и научно-исследовательских 
учреждений и передовых хозяйств 
по применению удобрений в нечер
ноземной полосе Западной Сибири. 
Она —  полезное пособие для руково
дителей хозяйств, агрономов, меха
низаторов, экономистов и других 
специалистов сельского хозяйства.

Большое количество таблиц и ри
сунков помогает более конкретному 
восприятию текста.

И. СМЕТАНИН.
доцент Томского университета.

взятые в честь декабрьского Пле
нума ЦК, —  сообщает коллек
тив Чирчиксасого элежтрохими- 
ческого комбината.

—  Завершен годовой ллан вы
пуска минеральных удобрений и 
капролактама. —  заявляют тру
дящиеся Кемеровского химиче
ского комбината.

—  Освоено производство 6«i- 
зола и тоЛ1уола из нефтяного 
сырья, —  докладывают работни
ки Пермского нефтеперерабаты
вающего завода.

О своих производственных до
стижениях рапортуют химики из 
Киева, Винницы. Львовской об
ласти, из Чарджоу (Туркмения), 
Усть-Каменогорска (Казахстан) 
и других городов. О новых тру- 
довьпх успехах сообщают^ рабо
чие различных отраслей про
мышленности. Сдержали свое 
обещание, в,зятое в честь Пле
нума ЦК КПСС. челябинские 
TpaKTopocTpoiHTexH. Задание один- 
■на.ддати месяцев они- вшЬлнйлй- 
на 102,1 процента. С Донецкой 
железной дороги сообщают о 
сверхплановой отгрузке потреби
телям химических продуктов, 
текстильщики Ивановского кам
вольного комбината —  о сдач.е 
производственных мощностей 

прядильной фабрики на 30 ты
сяч веретен и выпуске первой 
продукции.

Череповец и Джамбул, Рига и 
Магнитогорск, Краснодон и Ря
зань... Из многих городов по
ступили рапорты побед. Вместе 
со всей страной Пленум Цен
трального Комитета КПСС при- 
ветсгйуют советские моряки, на
ходящиеся далеко за рубежами' 
Родины. Экипаж танкера «Лу
ганск», совершающий плавание в 
Индийском океане, сообщает о 
выполнении годового плана пере
возок нефтепродуктов.

Радостные вести в адрес Пле
нума идут непрерывно. Страна 
рапортует Центральному Комите
ту —  боевому штабу ленинской 
партии.

(Корр. ТАСС).

в СЧЕТ 
1965 ГОДА

В счет второго полугодия 1965 
года трудится бригада Леонида 
Сергеевича Силиневнча из цеха 
разделки древесины спичечной фаб
рики «Сибирь». В течение двух 
последних лет бригада удерживает 
первенство на фабрике.

Ко дню открытия декабрьского 
Пленума бригада распилила 2.900 
кубометров древесины сверх годо
вого плана.

В. Ж ИРНОВ.

Кому, как не химикам, оценить 
те гигантские усилия, налравлен- 
ные на создание материально-техни
ческой базы коммунизма, которые 
будут предприняты нашим народом 
во исполнение решений декабрьско
го Пленума ЦК КПСХ !̂

Ускоренное развитие химической 
промышленности —  это одна из са
мых актуальных задач техническо
го прогресса в нашей стране, реаль
ный и наиболее действенный путь 
скорейшего повышения материально
го благосостояния.

Все мы на протяжении последних 
лет были свидетелями большой ра
боты по подъему сельскохозяйствен
ного производства. Тем более свое
временна постановка задачи о рез
ком увеличении выпуска минераль
ных удобрений и химических 
средств защиты растений.

В докладе Н. С. Хрущева специ
ально подчеркнута огромная роль- 
науки в создании мощной химиче
ской индустрий. Очень верно подме* 
чены нужды и слабые места в орга
низации научных поисков и особен
но во внедрении научных достиже

ний в практику; обращено также 
внимание на серьезное у.ьучшение 
планирования на1учно-исследова- 
тельских работ.

Последнее мне кажется особенно 
важным. Как много бы дали для бы
стрейшего решения научных про
блем правильный вьЛор первооче
редных направлений и разумное 
объединение усилий ученых. ра
ботающих подчас беэ тесной связи 
друг с друтом.

Многое из того, что намечается 
Пленумом в развитии химической 
промышленности, имеет эффектив
ное техническое решение, но еше 
большие возможности заложены в 
химической науке.

Серьезные и важные задачи сто
ят перед 1учеными-хнмиками, и они 
не могут не вщохяовять нас на то, 
чтобы, не жалея сил и энергии, уча
ствовать в этом важнейшем обще
народном деле.

С. СМОЛЬЯНИНОВ, 
заведующий проблемной лабо
раторией по комплексному ис*

■ ' пользованию торфа Томского 
"  политехнического института.

С Т Р О Й К А М  Х И МИ И
лей. Коллективы Золотушинского 
лесопункта Молчановского леспром
хоза и Ергайского лесопункта Ер- 
гайского леспромхоза досрочно вы
полнили задания пятого года семи
летки. Более 22 тысяч шпал допол
нительно изготовили рабочие шпа
лозаводов Усть-Чулымской сплав
ной конторы.

Химия —  это новые материалы 
для промышленности, удобрения 
для сельского хозяйства, красивая 
одежда, обувь. Химия —  это важ
ный рычаг подъема народного хо
зяйства страны. Вот почему так 
внимательно слушают лесорубы со
общения о работе Пленума ЦК 
КПСС, посвященного дальнейшему 
развитию химии. Лесорубы Молча- 
новской зоны единодушно одобряют 
мероприятия, намечаемые партией.^

Лесозаготовители Молчановской 
промышленно-ггроиэводственной зо

ны встретили открытие Плепума ЦК 
хорошим трудовым подарком. Они 
дали леса и продуктов лесопиления 
сверх задания на 31 тысячу руб-

ф за а о а а а а о а а о а а а а а о о а л а о а о о а а а а а о о о а о о о о а о о о о о а а а о о о о а о о о о о о с

В эти дни лесозаготовители и де- 
ревообработчнки работают с особым 
подъемом. Они знают, что лес и про
дукты лесопиления нужны стройкам 
страны, стройкам большой химии.

А. ЩЕДРИН, 
инструктор парткома Молча
новской промышленно-произ
водственной зоны.

Дневник
искусств

Это был необычный концерт. 
Большую часть зала областного 
лектория заполнили мальчики и 
девочки — ученики детской му
зыкальной школы, а также их 
родители и родственники. А на 
сцене выступали те, кто в обыч- 
ное время придирчиво слушал 
исполнение маленьких музыкан
тов,—их педагоги. Шел концерт 
преподавателей, посвященный 
семидесятилетию школы.

Порадовало слушателей вы
ступление преподавателя В. С. 
Сухушина (балалайка). Испол
няя переложение романса Бу

лахова «Я встретил вас», а так
же румынскую песню и чардаш, 
он сумел добиться подлинной 
красоты звучания и тонкой поэ
тической нюансировки. Солисту 
хорошо аккомпанировал на бая
не преподаватель В. С. Кочетов.

Вообще, баяну повезло на 
этом юбилейном концерте. Хо-

Юбилейный концерт
рошую технику, четкую и выра
зительную фразировку проде
монстрировал при исполнении 
классического «Рондо» Моцарта 
преподаватель М. Я. Шароватов, 
широту веучания, настоящую 
русскую распевность •— исполни
тели песни «Вот мчится тройка 
почтовая» А. П. Шахов и А. Я. 
Башкиров. Интересным было ис
полнение преподавателем-еио- 
лончелистом В. Н. Ивановым 
«Сентиментального вальса» Чай- 
ковскоэо и особенно характерной 
пьесы Айвазяна «Грузинский ха
нец».

Выступления преподавателей- 
пианистов были несколько акаде
мичными. Но в отдельных соль
ных номерах — «Фантазия-экс
промт» Шопена (Р. А. Иванова), 
«Посвящение» Шумана-Листа 
(А. А. Маракулина) и некоторых

другим было немало экспрессии, 
взволнованности.

Школа не располагает спе- 
циалистами-еокЛлггстами. Но 
очень огро^«о, чго некоторые 
из преподавателей сумели раз
нообразить концерт. Вокал был 
представлен и классикой (Лист, 
«Как дух Лауры» — преподава
тель К. Я. Костылева), и совре
менной песней («Мама» Аверки
на—преподаватель Г. И. Яшко
ва, 1гСга«ь таким» Флярковско
го—преподаватель Э. А. Цули- 
на). Вокалисты сумели—и достав 
точно музыкально—спеть квО!р- 
тет Варламова «Горные вер
шины».

Концерт преподавателей дет
ской музыкальной школы остог 
вил хорошее впечатление. Он по
казал, что коллектив школы мо
жет внести заметный вклад в 
музыкальную жизнь области.

Б. БОРИСОВ.

В облисполком е и об лсо вп р о ф е

ОБЛАСТНОЙ СМОТР РАБОТЫ 
ПРЕДПРИЯТИЙ БЫТОВОГО 

ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ
Исполнительный комитет област

ного Совета депутатов трудящихся 
и облсовпроф решили провести с 
20 декабря 1963 года по 20 фев
раля 1064 года во всех городах и 
районах общественный смотр рабо
ты коммунальных предприятий, а 
также комбинатов, ателье и ма
стерских по бытовому обслужива
нию населения.

Утверждено положение о прове
дении областного смотра. Общест
венный смотр имеет целью при
влечь внимание широких масс тру
дящихся к  работе коммунальных 
предприятий и предприятий быто
вого обслуживания, добиться улуч
шения качества и повышения куль
туры обслуживания трудящихся. 
В период смотра бытовые пред
приятия обязаны разнообразить ви
ды услуг, популяризировать их про
грессивные формы — ремонт в 
присутствии заказчика, а также  
на дому, ремонт квартир и другие.

В этот период предстоит обору
довать и открыть новые мастер
ские и приемные пункты  комбина
тов бытового обслуживания, до
биться снижения себестоимости 
услуг, повышения рентабельности 
коммунальных и бытовых пред
приятий. широкого внедрения пере
довых технологических процессов.

О с^о е  внимание должно быть 
обращено на укрепление трудовой 
дисциплины, повышение роли кол
лектива в воспитании у работни
ков предприятий чувства ответст
венности за свой труд, широкое 
развертывание социалистического 
соревнования, овладение' смежны
ми профессиями, внедрение в про

изводство всего нового, передового.
Для руководства общественным 

смотром создана областная комис
сия из представителей партийных, 
советских, профсоюзных и других 
организаций. Аналогичные комис
сии рекомендовано создать в каж 
дом райисполкоме.

Всем руководителя.м коммуналь
ных и бытовых предприятий, 
фабрично-заводским, а также мест
ным комитетам предложено раз
вернуть в коллективах широкую  
работу по привлечению рабочих и 
служащих к  активному участию в 
смотре. Во всех коллективах нуж 
но провести общие собрания, на 
которых необходимо обсудить ус
ловия предстоящего смотра, разъ
яснить его цели и задачи, опреде
лить конкретные мероприятия, 
способствующие дальнейшему
улучшению работы по бытовому 
обслуживанию населения. Необхо
димо организовать сбор отзывов, 
предложений и замечаний по рабо
те предприятий от населения, а 
также своевременное нх рассмотре
ние.

Итоги общественного смотра бу
дут подведены на заседаниях ис
полкомов городских и районных 
Советов, а также на совместном 
заседаний облисполкома и облсов- 
профа. Передовые работники и 
коллективы, добившиеся в ходе 
смотра резкого улучшения своей 
работы, будут награждены почет
ными грамотами. По итогам слют- 
ра к  феврале 1964 года намечено 
провести областное совещание ак
тива работников предприятий быто
вого обслуживания.
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В центре внимания зарубешной печати-
д о к л а д  Н. С. Х р у щ е в а

Читатели
сооби^ают:

МИРОВАЯ ПЕЧАТЬ О ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС

К

Н«т. пожалуй, на земле 
народа, который не знает и 
с интересом не следит сей
час за работой Пленума
Центрального Комитета 
КП СС . Крупнейшие газеты  
мира полностью или в изло
жении поместили на своих 
страницах, пртчем на самом 
видном месте, доклад
Н. С. Хрущева «Ускорен
ное развитие химической 
промышленности — важнейшее 
условие подъема сельскохо
зяйственного производства и 
ста благосостояния народа», 
страницах многих газет и ежене
дельников опубликованы коммента
рии политических и научных обоз
ревателей. Все это свидетельству
ет о повышенном внимании к  ги
гантскому плану химизации народ
ного хозяйства советской страны, 
обсуждаемому Пленумом Ц К  
КПСС.

Что прежде всего поражает за
рубежных читателей в докладе 
Н. С. Хрущева? Это — невидан
ный доселе раз.мах намечаемых ме
роприятий. Советский Союз решает 
израсходовать на нужды химии в 
следующее семилетие свыше 42 
миллиардов рублей. Огромная сум
ма. или, ка к ее называют газеты, 
«фантастическая сумма», равна, по 
подсчету французской прессы, 
двум годовым бюджетам Франции. 
Всякого, кто  ознакомился с наши
ми планами химизации, не может 
не изумить и тот факт, что Совет
ское государство располагает воз-

* Научно обоснованный план *Ф акт, 
революционизнрующнй советскую  
промышленность * В интересах на
рода * Советская страна верит в мир

Спортивная
хроника

в  прошедшее воскресенье лыя 
выми трасса.ми Стелановки завл; 
дели учащиеся лыжного отделения 
детской спортивной школы Томско
го гороно. Стартами ва 2,3 и 5 
километров начала зимний сезон 
спортивная смена наших мастеров 
лыжни.

В старшей возрастной группе 
победу одержали Таня Земцова и 
Виктор Кострыкин. В средней груп
пе успех вновь сопутствовал чем
пионке Сибири среди школьниц 
учениве 48-й школы Наде Тарада- 
новой, а среди юношей —  лучшим 
был брат призера проводившейся 
5 д е к^ р я  гонки сильнейших лыж
ников Владимира Арляпова - •  Ге» 
ва Арляпов. Среди самых --юных 
гонщиков победили Галя Петрова, 
Саша Шанко и Гоша Данилов — 
ученики 50-й школы.

Сейчас учащиеся спортивной 
школы начали подготовку к  Все
российским соревнованиям ynaigHx- 
ся детских спортивных школ, кото
рые будут проводиться в дни зим
них каникул в Тюмени.

В. Х И Л Ь К Е В И Ч .
V

в районе Потаповых лужнов мо
тосекцией Томского политехниче-' 
ского института проведен внутри- 
клубный юношеский мотокросс. В 
соревнованиях приняли участив мо
лодые спортсмены вузов и пред
приятий г. Томска.

Трасса соревнований изобиловала 
подъемами, спусками и требовала 
от гонщиков хорошей физической 
подготовки, умения управлять мото
циклом в условиях пересеченной 
местности.

От.хично прошел всю дистанцию 
предста|Витель юношеской секции 
политехнического института Сергей 
Залетин. Сразу оторвавшись от своих 
соперников, он до конца сохранил 
лидирующее положение и занял 
первое место. Второв место занял 
Юрий Никулин и третье — одно
клубник З^летина Евгений Желез
няков.

Инициатива мотосекции политех
нического института является при
мером заботы о подготовке спор
тивной смены ветеранам мотоспо^)- 
та.

В. АФ О Н И Н , В. М А КС И М - 
ЦЕВ, мастера спорта.

•••
Ннтересно открьии спортшюый 

сезон физкультурники совхоза 
«Молчановскнй». В программу со
стязаний вошли лыжные гонки, 
стрельба из малокалиберных вин
товок, шахматный турнир, массо
вые игры.

Переходящий кубок вручен физ
культурникам Молчановской фер
мы, а спортсменам Майковской 
фермы за л ^е д у  в перетягивании 
каната достался самый вкусный 
приз — жареный поросенок.

В. ТУР Ы ГИ Н .
**

Близится к  концу областной 
чемпионат по международным 

шашкам. Всего три тура оста
лось, и станет иэвестно имя 
чемпиона. Прошедшие игры изо
биловали острыми поединками.
Ни одному из участников не 
удалось избежать проигрыша.

Уверенно возглавляет турнир
ную таблицу прошлогодний чем
пион области Ю. Саломатив. В 
его активе 6 побед и одно пора
жение. Кандидат в мастера 
Т. Пурк отстает от лидера на 
полтора очка. 4 очка в шести 
партиях набрал перворазрядник 
А. Григорьев. У  него есть воз
можность выполнить норму кан
дидатского ба.тла.

Столько же очков в активе 
перворазрядников В. Мальцева 
и Ю. Ульихина, но они сыграли 
на одну партию больше.

Заключительные туры предве
щают напряженную борьбу.

В. ДВО РКО ВИЧ , 
главный судья соревнова
ний.

можностями за семь лет построить 
в дополнение к  имеющимся при
мерно 200 химических предприя
тий и свыше 500 действующих 
реконструировать. Вот почему за
кономерны слова австрийской газе
ты «Фольксштимме»: «Такого раз
маха в развитии химической про
мышленности мир еще не знал».

Даже те зарубежные органы пе
чати. за спиной которых стоят 
круги, далекие от симпатий к  со
ветскому народу, не могут не приз
нать. что во Дворце съездов речь 
идет не просто о развитии химии, 
увеличении производства удобре
ний и предметов быта, а о путях 
быстрейшей победы социализма 
над капитализмом в мирном эконо
мическом соревновании. Подчерки
вая особую важность нового пла
на, газеты ссылаются на слова 
Н. С. Хрущева, сказанные им 9 де
кабря: «Если бы был жив Влади- 
.мир Ильич Ленин, то. видимо, сей
час он сказал бы примерно так; 
Коммунизм есть Советская власть 
плюс электрификация всей страны, 
плюс химизация народного хозяй
ства».

Внимание буржуазных обозрева
телей особо привлекает тот факт, 
что советский народ предполагает 
двигать вперед химическую инду
стрию невиданно быстро. Среднего
довые темпы развития ее намечены 
в размере 17— 19 процентов. Та
кие бурные темпы дали основание 
газете «Свенска дагбладет» {Ш ве

ция) назвать советский план 
«химической революцией 
которая проводится во имя 
того, «чтобы догнать своих' 
конкурентов в мирном со
ревновании».

И еще один тезис, обсуж 
дающийся на страницах га
зет. Пресса признает, что 
широкая химизация народ
ного хозяйства приведет к 
осуществлению основной 

задачи Коммунистической партии 
— созданию возможностей для 
полного удовлетворения мате
риальных потребностей обще
ства. Так, «Нью-Йорк тайме»,
оценивая советский план, пишет, 
что Пленум наметит «но
вую стратегию на пути созда
ния изобильного коммунистическо
го общества». В этом же духе вы
сказывается канадская газета «От
тава джорнэл». Она делает вывод, 
что советский план развития хи
мии ставит цель — «обеспечить 
лучшую жизнь для миллионов со
ветских людей». Эта мысль прово
дится также в комментариях и 
статьях, опубликованных в печати 
Индии. Италии. Турции. Ф РГ. Нор
вегии и других стран.

И, пожалуй, нет газет, которые в 
разной степени не говорили бы. 
что «советский химический план» 
является еще одним убедительным 
свидетельством миролюбивой по
литики Советского правительства, 
политики, направленной на всемер
ное развитие идеи сосуществова
ния государств с различным поли
тическим строем, «Страна, наме
чающая себе такую грандиозную 
программу. — пишет орган социа
листической партии Франции «По- 
пюлер де Пари». — не может по
мышлять о войне. Эти планы спо
собствуют смягчению междуна
родной напряженности».

А . РОМ АНОВ, 
обозреватель ТАСС.

Кения обрела свободу
НАЙ Р О БИ , 12 декабря. Спец. корр. ТАСС В. Астафьев и Г. Скобе

лев передают: Красочным показом национальных танцев и военным 
парадом началась вчера в Найроби торжественная церемония провоз
глашения независимости Кении. Только что выстроенный стадион 
«Ухуру» до отказа заполнили жители столицы и многочисленные го
сти, прибывшие на торжества из 78 стран. В числе гостей находится 
советская правительственная делегация во главе с заместителем мини
стра иностранных дел СССР С. Г. Лапиным.

Восторженной овацией, радостными возгласами встретил стадион 
пбявление премьер-министра Кении Джомо Кениата. За несколько- ми
нут до того, как часы пробили двенадцать, с флагштока спускается ан
глийский флаг. Ровно в полночь под звуки национального гимна над 
стадионом гордо взвился черно-красно-зеленый флаг независимой Ке
нии. На африканском континенте родилось 34-е независимое государ
ство. Восторженными возгласами «Харамбее!» («Сплочение!»). «Уху
ру!» («Св<^ода1») встречают 250 тысяч присутствующих на стадионе 
эту долгожданную минуту.

В. Ульбрихт-председатель совета обороны
БЕРЛИ Н. 11 декабря. (ТАСС). 

В соответствии с предложением 
Народной палаты Государственный 
совет ГД Р  на состоявшемся сего
дня заседании вновь назначил

председателя Государственного 
совета В. Ульбрихта председателем 
Национального совета обороны 
ГДР.

Штраус лишен парламентской неприкосновенности
БОНН. 12 декабря. fTACC). В чера 

западногерм ан ский  бундестаг принял 
реш ение лиш ить  п арлам ентской  не
прикосновенности  деп утата  бундеста
га бы вш его военного м и нистра Ш тра
уса. Ш траус несет ответственность за  
полицейскую  р ас п р а в у  с западногер
м анским  ж урналом  «Ш пигель*, кото
р ая  око нч и тесь  более года том у  н а
зад  крупнейш им  политическим  скан-

В н астоящ ее врем я в боннской 
п р о куратуре н аходятся  одиннадцать 
ж алоб н а  д ей стви я  Ш трауса в  св язи  с 
политическим  скандалом , вы званны м  
п реследованиям и  ж у р н ал а  «Ш пигель». 
Л иш ение Ш трауса п арлам ентской  
н еприкосновенности  позволит судеб
ны м  властям  ФРГ н ачать  расслед ов а
ние п оданны х на него жалоб.

На XYIII сессии  
Г е н е р а л ь н о й  

Ас с а мб л е и  ООН
НЬЮ-ЙОРК, 12 декабря. Спец, 

корр ТАСС С. Лосев передает: Вче
ра на утреннем пленарном заседа
нии Генеральная Ассамблея ООН 
приняла свыше двадцати резолю
ций по докладам второго, пятого и 
Генерального комитетов и Эконо
мического и социальпото совета. 
Ассамблея, до конца работы кото
рой осталась одна неде.тя, решила 
включить в повестку дня нынешней 
сессии дополнительный пункт — 
прием в члены ООН Кении и Зан
зибара — нового пополнения в 
большой семье независимых афри
канских государств.

Единогласно без голосования был 
принят рекомендованный комите
том по экономическим и финансо
вым вопросам проект резолюции 
Нигерии, Советского Союза и США 
о переключении на мирные нужды 
ресурсов, высвобождае.чых в ре
зультате разоружения.

Ассамблея одобрила также резо
люции о средствах содействия 
аграрным реформам, об искорене
нии неграмотности в мире, о Все
мирной кампании против голода, 
болезней и невежества. Делегации 
Советского Союза и других социа
листических стран поддержали эти 
решения Ассамблеи. Болыаинство.м 
голосов (86—за, И  социалистиче
ских стран, включая СССР, воздер
жались) Ассамблея приняла ре
комендованную пятым комитето.м 
резолюцию «Географическое распре
деление персонала секретариата». 
[Тредставитель СССР Е. Н. Шацкий 
указал, что советская де-тегация не 
может поддержать представ-тенную 
резолюцию потому, что предусмот
ренные в ней меры не служат це
лям более справедливого геог})афи- 
ческого распределения персонала.

Советская делегация проголосо
вала против утверждения резолю
ции по дополнительной смете на 
1963 год (пршхята 71 голосом, про
тив 11, при 1 воздержавше.мся). Со
ветская делегация считает, сказал 
представитель СССР, что расходы 
ООН в 1963 г., особенно на содер
жание разбухшего аппарата секре
тариата, были неоправданно высо
кими.

Советская делегация считает 
противоречащим Уставу ООН вклю
чение в регулярный бюджет за 
1963 г. ассигнований в сумме бо
лее 4,6 млн. долларов на выплату 
процентов и погашения зай.ма ООН 
и заявляет, что СССР не будет вы
плачивать числящейся за ним доли 
по этим расходам. Советская деле
гация считает также неправиль
ным включение в регулярный бюд
жет ООН ассипюва1ний на ряд ме
роприятий. в частности, на финан- 
сированле нв1К‘о‘(ч>рых специальных 
миссий и полевой службы ООН, 
учрежденных в нарушение Устава, 
расходы по которым Советский Со
юз не может взять на себя. Совет
ская делегация не считает закон- 
НЫ.Ч включение в регулярный бюд
жет ООН расходов по техничес;;оЙ 
помощи и тем более не может ойла- 
чивать в американских долларах 
мероприятия по техпомощи, кото
рые прорводягся фактически без 
специалистов Советского Союза и 
других социалистических стран. 
По этому вопросу в секретариат 
ООН послано специальное письмо, 
в котором указывается, что свою 
долю расходов на регулярную тех
ническую помощь Советский Союз 
внесет в советской валюте, которая 
может быть использована для ар- 
сылки в нуждающиеся в помощи 
страны советских экспертов, поста

вок советского оборудования и при
ема в СССР для (Лучения и озна
комления с различными отраслями 
производства специалистов из раз
вивающихся стран. Советская де
легация выступает также против 
того, чтобы расходы, связанные с 
поезд1̂ й  в Южный Вьетнам по 
приглашеяию южновьетяамского 
режи.ма ко.миссии наблюдателей в 
составе представителей некоторых 
государств — членов ООН, были 
включены в бюджет 19^3 г. и по
крыты за счет Организации Объе
диненных Наций, что при расследо
вании фактов нарушения южно-
вьетнамским режимом прав ЧеЛОВе- пд^щпс лл лея х>
ка должен был бы быть использо-1 40 странах радуют глаз электро- 
ван специальный аппарат, который! 
давно создав и функционирует, а | 
именно — международная комис
сия по паблюдению и контролю во 
Вьетнаме в составе представителей 
Индии, Канады и Польши.

Начинала
ученицей..

Десять лет —  срок немалый. 
Но Екатерина Николаевна до мель
чайших подробностей noBtHHT свой 
первый день на заводе.

Шла по цехам, грохочущим, 
людным. На голов? платочек де
ревенский, в руках записка — 
«оформите маляром». В малярном 
тихо, пахнет свежей краской.

—  Работа у нас не из легких, 
—  сказал начальник цеха. —  В 
белом халате ходить не будешь. 
День даю на обдумывание. Ре
шишься —  приходи.

Пришла. И вот уже десять лет 
в одном цехе. Была ученицей; 
привыкла к  кисти, училась разво
дить краски. Потом сама стала 
учить. А сейчас Екатерина Ни
колаевна выполняет ответствен
ную работу —  красит моторы, 
идущие на экспорт. Более чем

НЬЮ-ЙОРК, 12 декабря. На вче
рашнем дневном пленарном заседа
нии Генеральная Ассамблея ООН 

приняла ряд резолюций по докла
дам Специального комитета 24, 
прав.1енных на то, чтобы сломить 
осуще^вляемый колониальными 
державами и их союзниками 
Н.АТО саботаж Декларации о предо
ставлении незавигимости колони
альным странам и народам.

В резолюциях по конкретным 
территориям Гвнера.*ьная Ассамб
лея подтверждает неотъемлемое 
право па не.зависимость народов Се
верной Родезии. Басутоленда, Бе- 
чуаналенда и Сва.зиленда (англий
ских протекторатов) и Британской 
Гвианы. Ассамблея выражает 
дежду, что никакие новые препят
ствия не помешают приобрести 
независимость Ньясаленду в наме
ченный срок — не позднее б июля 
1964 года и Мальте — не позднее 
31 мая будущего года.

моторы, по которым прошлась 
кисть скромной труженицы Е. Н. 
Михайловой.

В дни, когда весь коллектив за
вода несет трудовую вахту в честь 
декабрьского Пленума ЦК КПСС, 
Е. Н. Михайлова обязалась вы
полнить план этого месяца на 
150 процентов.

В. СОМОВ.
Завод «Сибэлектромотор».

О механизации 
с и л а д а  
забыли...

На нашем складе Молчановского 
леспромхоза не механизирована по
грузка леса на платформы. Отсюда 
— очень низкая производительность 
труда. В нашей бригаде, например.

за прошлый месяц выработка соста
вила 70 процентов нормы, а ведь 
люди не сидели —  работали.

Партайнде бюро обязало механи
ков побывать у пас на складе, но, 
кроме тов. Свердлина, никого не 
было. План же по-прежнему не вы
полняем. В бригаде 9 человек, но 
если мы погрузим за смену 100 ку 
бометров леса, то это уже «событие».

От нас в Лайский леспромхоз ез
дил перенимать опыт погрузки леса 
технорук. Что полезного он почерп
нул у соседей, нам неизвестно, так 
как он ни разу не появился на скла
де.

Мы думаем, что руководителям 
леспромхоза пора взяться за механи
зацию погрузки по-деловому. Дальше 
так работать нельзя.

А. КОНОВАЛОВ, 
бригадир Сулзатского лесопунк
та Молчановского леспромхоза.

Короткие
сигналы

©  Телефонная связь между 
Асином и Тегульдетом ка к сле
дует не налажена. Часто слы
шимость очень плохая. Мы пи
сали об этом в областное управ
ление связи, но положение не 
изменилось. .п. сичковскии.

о  в жилом городке Томского 
подшипникового завода трудно 
разыскать нужный адрес. Но
мерных знаков на некоторых до
мах нет. а на других они стер
лись и выцвели.

Вечерами подъезды ьшогих 
домов не освещены.

Л. ЗН А М Е Н С КИ Й .
О  На площадях и улицах 

Томска мало городских часов, 
а имеющиеся— нередко показы
вают время неточно. Гориспол
кому следует позаботиться о 
«службе времени» на улицах 
города.

М. КР А С Н А Я .

С Л О В О

колпашевских 
АВИАТОРОВ

Н о в а я  с е л ь с к а я  ш к о л а
-Ф-

ПОДГОТОВКА БИОФИЗИКОВ В УНИВЕРСИТЕТЕ

О  в  августе Главное управ
ление Гражданского воздушного 
флота присудило колпашевскнм 
авиаторам по итогам соревнова
ния за II  квартал третью пре
мию. Тогда коллектив аэропорта 
взял повышенные обязательства 
— план девяти месяцев завер
шить к  26 сентября. Это слово 
было выполнено, причем, на 
шесть дней раньше.

В конце октября колпашевцы 
трудились в счет следующего 
месяца. И опять почетная награ
да — Главное управление Граж
данского воздушного флота при
судило им переходящее Крас
ное знамя и первую премию.

Годовой план — к  20 декаб
ря! — такая перекличка идет

сейчас на воздушных трассах, 
которые обслуживают летчики 
Колпашевского аэропорта.

Л. ДМ И ТРИ ЕВ.

©  У  детворы села Ново-Рож- 
дественки знаменательное собы
тие — сдана в эксплуатацию 
новая восьмилетняя школа, рас
считанная на 160 мест. Это 
третья школа в Томском сель
ском районе, которая вступила 
в строй в нынешнем году.

Г. Ж ЕЛО НКИН .
©  Два года тому назад томич 

Л. Т. Козлов приобрел в сбер
кассе шесть облигаций Государ
ственного трехпроцентного вы
игрышного займа. Шесть одина
ковых купюр достоинством в 
20 рублей каждая, только с 
разными номерами...

Их владелец следил за таб
лицами выигрышей. Состоялся 
96-й тираж. Л. Т. Козлов предъ
явил облигации на проверку в 
центральную сберкассу Томска. 
Вскоре работница учреждения 
поздравила займодержателя: 
«Вам повезло: вы выиграли
5 тысяч рублей».

А . Ш Е ВЧЕ Н КО . •
©  На биолого-почвенном фа

культете Томского университе
та организована специальная 
группа, которая занимается по 
новой программе. Студенты эти 
станут физиологами-биофизика
ми. С первого курса изучают 
они математику, радиофизику, 
бионику и ряд других специаль
ных дисциплин.

Будущие физиологи-биофизи
ки за пять лет учебы получат 
хорошую физико-математиче
скую  подготовку, подкреплен
ную опытами и исследователь
ской работой.

Ф . ОЛЕГОВ.

Редактор А. Н . НОВОСЕЛОВ.

ТО М С КИ Й  ОБЛАСТНОЙ  
Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  ТЕ А ТР

13 д е к а б р ж  —  « Б е з у м н ы й  д е н ь  и л и
ж е н и т ь б а  Ф и г а р о » .

14 д е к а б р я  —  « П о б е г  и з  н о ч и * .
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 

КИ Н О ТЕ А ТР  
имени М . ГО РЬКОГО

Б о л ь ш о й  з а л  —  « С л у ч а й  в  Д а ш - 
К а л е »  —  9 -2 0 . 11 . 12-40. 14 -20 .
16 . 17 -40 . 19 -20 , 21 , 22 -40 .
М а л ы й  з а л  — « С у д  с у м а с ш е д 
ш и х *  —  9 , 11 -10 . 13 -20 , 15-30,
17- 40 . 10 -50 . 22 .
З а л  н и н о х р о н и и и  —  «О т в е с н ы  д о  
в е с н ы »  —  11 -05 . 14 -10 , 15 -10 .
1 8 - 15. 2 0 -2 0 , 21 -20 . « Р а з г о в о р  с 
г о с п о д и н о м  Ш а л ь гю е о м » , «Я и д у »
—  10. 13 -05 , 17 -10 . 19 -15 . « У р а г а н  
н а  К у б е » , « Ч е х о с л о в а к и я  в с т р е 
ч а е т  « Ч а й к у » ,  « Ж е л а н н ы е  г о с т и » , 
« С е м ь  в е к о в  с п у с т я »  —> 9 , 12 -05 , 
16 -10 .

КИ Н О ТЕ А ТР  «О КТЯБРЬ»
З е л е н ы й  з а л  —  « С л у ч а й  в  Д а ш - 
К а л е »  —  9 -2 0 . 11 . 12 -40 , 14 -20 .
16 . 17 -40 , 19 -20 . 21 . 22 -40 .
Г о л у б о й  з а л  —  « З а л и в  с т р а с т е й »
—  11-20 . 13 -10 . 15 . 16 -50 , 18-40,
2 0 -3 0 . 2 2 -2 0 . Д е т и  д о  18  л е т  н е  
д о п у с к а ю т с я .
Для д е т е й  —  « С н е г у р о ч к а »  «  9 , 
10-10.

КИ Н О ТЕ А ТР  
имени И. Ч Е Р Н Ы Х

Б о л ь ш о й  з а л  —  « С л у ч а й  в  Д а ш - 
К а л е »  —  9 -4 0 . 11 -15 , 12 -50 . 14-25.
16. 17 -35 , 19 -10 . 2 0 -4 5 . 22 -20 . 
М а л ы й  з а л  —  « Т а й н а  Ж о а о  К а р 
р е л ь »  —  9 -4 0 , 11 -30 , 13 -20 , 15-10,
17. 2 0 -4 0 . 22 -30 .

КИ Н О ТЕ А ТР  
ДЕТСКОГО  ЗР И ТЕ ЛЯ

—  « М е ч т е  н а в с т р е ч у »  —  10. 11 -25 ,
12 -50 . 14 -15 . 15 -40 , 17 -05 . 18 -30 ,
19 55 . 21 -20 .

К Л У Б  Ж ЕЛЕЗН О ДО РО Ж НИ КО В
—  « Н е з а б ы в а е м а я  м е ч т а »  —  18,

ДО М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Э НЕРГЕТИКО В

—  « Р о ж д е н н ы е  б у р е й »  — 15 час.
« В с е  о с т а е т с я  л ю д я м »  —  17 . 19,
2 1 .

ТЕЛЕВ И Д ЕН И Е
П Я Т Н И Ц А , 13  д е к а б р я  ‘ 

18 .3 0 . « З а в т р а  н а ш е г о  г о р о д а » . Р а с 
ск азы ва ю т арх и текто р ы  и  строители. 
18 .5 5 . « Э к р а н  з н а н и й » .  « Н а  п е р е д н е м  
к р а е  ж и з н и » ,  (Ф ильмы о  м астерах  
советского  изобразительного  и скус
ства). lw .3 5 . О черк « 3 5 -й  километр». 
19 .45. «Созвездие ф ильм ов, посвящ ен
ны х  советским  косм онавтам ». « С н о в а  
к  з в е з д а м » . 2 0 .4 5 . Т елевизионны е но
вости . 21 .0 0 . Ф ильм « М е д в е д ь  и  п р и 
в и д е н и я » . По окончании  — телеви 
зионны е новости.

Центральному аптечному складу 
требуется квалифицированный бух
галтер на должность старшего бух
галтера.

Оплата по соглашению.
Обращаться: г. Томск, проспект 

имени Ленина, 54. 3 — 2

Самусьская ремонтная эксплуа
тационная база реализует для ор
ганизаций хлопчатобумажные ком
бинезоны, костюмы брезентовые, 
электропатроны разные, детали 
двигателей ЗД6, замки мебельные, 
круги наждачные, компрессоры, 
светильники разные, цистерны мо
лочные, разные электроприборы н 
арматуру. ^

Обращаться: поселок Самусь,
Томского района, отдел снабже
ния, телефон 26-51.

g К  С В ЕДЕНИ Ю  П О ДПИ СЧИ КО В! |
g Продолжается прием подписки на областную газету «КР АС - g 
g НОЕ ЗН А М Я » на 1964 год. g
g Подписку можно оформить в узлах и отделениях связи, а так- g 
g же на подписных пунктах в совхозах, колхозах, на предприя- g 
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Томский электромеханический 
техникум объявляет набор на под
готовительные курсы.

Срок обучения— 5 месяцев.
Начало занятий с 1 января 1964 

года, по средам и субботам.

Родильному дому имени Семаш
ко на постоянную работу требу
ются медицинские сестры и сани
тарки.

Обращаться: г. Томск, улица 
Крылова. 8 , к  главному врачу,

2 — 1

ИМ ЕЕТСЯ В П РО ДАЖ Е

«БИ О ГРАФ И Ч ЕС КИ Й  СЛО ВАРЬ ДЕЯТЕЛЕЙ ЕСТЕСТВО
З Н А Н И Я  И ТЕ Х Н И КИ » в 2-х томах, издательство «Советская 
Энциклопедия», 1958 г., цена издания снижена с 6 руб. до 
2 руб. за комплект.

В настоящем словаре помещено более 4000 статей о выдаю
щихся изобретателях и ученых, внесших значительный вклад 
в мировую науку и технику,

В словаре читатель найдет справки о великих ученых древ 
него мира — Аристотеле, Архимеде, Пголомее и др.. б титанах 
мысли эпохи Возрождения — Николае Копернике, Леонардо 
да Винчи, Агриколе, Фрэнсисе Бэконе и др.

Около половины статей посвящено отечественным деятелям 
в том числе русским землепроходцам — Дежневу, Пояркову 
Хабарову, знаменитым русским изобретателям — Нартову, К у  
либину, Ползунову, Якоби. Яблочкову. Лодыгину. Попову. Цн 
олковскому, гениальным ученым Ломоносову, Лобачевскому 
Менделееву. Докучаеву, Павлову и многим другим.

В статьях словаря даются краткие биографические ведения  
характеристика научной деятельности и библиографическая 
справка,

К  словарю приложен обзор справочной биографической лите
ратуры на русском и иностранном языках, содержащий характе- 
риеш ку свыше 600 изданий этого рода.

«Биографический словарь деятелей естествознания и техни
ки» можно приобрести в книжных магазинах, распространяю
щих подписные издания. В случае отсутствия словаря на ме
стах, просим обратиться в «Союзкнигу» по адресу; Москва, 
В-71, Ленинский проспекг, 5.

«Союзкяига».

Требуются охранники. 
Обращаться; г. Томск, проспект 

имени Ленина. 1, отдел кадров.

Электроламповому заводу сроч
но требуются; экономист н това
ровед в отдел сбыта, кочегары н 
рабочие (мужчины).

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 5, отдел кадров.

2 — 1

Карандашная фабрика отпускает 
по сниженным ценам организаци
ям и населению горбыль и слетку.

2— 2.

Управлению государственного 
страхования по Томской области 
требуются старпгай ревизор и ре
визор.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Нахановнча, 8, телефед 5в-в0.

Заводу «Металлист» требуют
ся: технолог, сменные мастера, 
жестянщики и кладошцик.

Обращаться: г. Томск, улица 
Розы Люксембург. 121. отдел 
кадров.

«Томгипротрансу» требуются 
для работы в жилищно-комму
нальный отдел: бухгалтер. сле
сарь-сантехник и дворники.

Обращаться: г. Томск, про
спект имени Кирова, 20, отдел 
кадров. 2 — и

Объединенный совет по защите диссертаций по биологиче
ским и медицинским наукам при Томском университете объяв
ляет. что 23 декабря с. г., в 14 часов, в аудитории 227 главно
го корпуса состоится

З А Щ И Т А  ДИ СС ЕРТАЦИ И

на соискание ученой степени кандидата биологических наук: 
3. Н . Паньшиной на тему: «Материалы к  химическому иссле
дованию остролодочника мягкоигольчатого»; А . А . Макарова 
на тему: «Алкалондоносные растения центральной Якутии».

С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

Ведин А лександр Т ерентьевич, про
ж иваю щ ий в  г. Томске, улица Усова. 
13. возбуж дает дело о  расторж ении  
б р ак а  е Вединой Раисой  А натольев
ной, прож иваю щ ей в  г. Н овосибирске.

Дело будет рассм атриваться  в на- 
родном суде П ервомайского района 
г. Н овосибирска.

Коэликин М ихаил А ндреевич, про
ж иваю щ ий  в г. Томске, улица Ш ев
ченко. 39, кв. 40, возбуж дает дело о 
расторж ении  б р ак а  с  козликиной  Ли
дией И вановной, прож иваю щ ей в 
г. Томске, улиц а Н ахимова, 98.

Дело будет р ассм атр иваться  в н а 
родном суде Л енинского района 
г. Томска.

С терхов Р удольф  В ениаминович, 
прож иваю щ ий в  г. Томске, улица На
хим ова. 20. возбуж дает дело о р а с 
торж ении  б р ак а  с Стерховой Людми
лой  А ркадьевной, прож иваю щ ей там  
же.

Дело будет р ассм атр иваться  в на
родном суде К ировского района 
г. Томску.

Л ебедев В ладим ир А лександрович, 
прож иваю щ ий в  г. Томске, проспект 
имени Кирова. 37, кв. 28, возбуж дает 
дело о  расторж ени и  б р а к а  с  Л ебе
девой Антониной М ихайловной, про
ж иваю щ ей  в  г. Томске, проспект име
ни Кирова. 37, кв. 90.

Дело будет р ассм атр иваться  в на
родном суде К ировского района 
г. Томска,

Т е л е ф о н ы : р е д а к т о р а  —  3 7 -3 7 , за 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  —• 51 -75 , з а м е 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  4 2 -4 4 , о т в е т ,
с е к р е т а р я  — 3 1 -1 9 . с е к р е т а р и а т а
— 4 2 -4 0 . о т д е л о в : и д е о л о ги ч е с к о г о

4 7 -4 5  и  4 2 -4 6 , п р о м ы ш л е н н о г о  и 
п а р т и й н о й  ж и з н и  —  37 -75 , с е л ь с и о х о -  
з я и с т в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  
3 7 -3 9 , с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и  б ы 
т а  —  37 -77 , п и с е м  и  р а б с е л ь н о р о а -  
е и о й  с е т и  — 3 7 -3 8  и  3 1 -4 7 , и н ф о р м а 
ц и и  51 -61 . з а м . з а в . и з д а т е л ь с т в о м  

—  52 -23 , б у х г а л т е 
р и и  и  о т д е л а  о б ъ 
я в л е н и й  —  37 -36 , 
с т е н о гр а ф н с т к м  —-  
52 -02 .

З ак аз  М  3948


